
ГАЗЕТА ПЕРМСКОЙ КРАЕВОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ВОИ
Издается с 12 апреля 1993 года

12

№ 8 (365)

3 августа

2023 года

ТУРСЛЁТ-2023

+

КОЛОНКА
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ

В Е Р Ю  В  С Е Б Я !

ОФИЦИАЛЬНО

На турслет, посвященный 
35-летию ПКО ВОИ,  приеха-
ли 22 команды, 270 участни-
ков с инвалидностью, из них 
28 – колясочники. В програм-
ме слета были соревнования 
по пешему туризму, «Веселые 

старты», соревнования по ту-
ризму среди колясочников. 
Состоялся ряд творческих кон-
курсов на тему «35 лет Перм-
ской краевой ВОИ». 

Забегая вперед, скажем, 
что первое место в этом пара-

туристском слете в общем за-
чете заняла команда Берез-
никовской городской органи-
зации Всероссийского обще-
ства инвалидов ASTRA. Вто-
рое место – у команды «Чер-
ные коты» Александровской 

городской организации ВОИ. 
Бронза – у команды «Апель-
син» Индустриальной район-
ной организации ВОИ. 

Поздравляем! 

На берегу Камы, 
в Осинском 
городском 

округе, 
7– 9 июля
в рамках 
проекта 

«Туризм и мы 
неразделимы» 
при поддержке 
Фонда грантов 

губернатора 
Пермского 

края состоялся 
XVI краевой 
паратурслёт 

Пермской 
краевой 

организации 
ВОИ

К НОВЫМ ГОРИЗОНТАМ
Председатель ПКО ВОИ Надежда Романова приняла участие в круглом столе 

«Перспективы развития сопровождаемого проживания в Пермском крае»
Напомним,  что такое про-

грамма сопровождаемого про-
живания – это социальная и пси-
хологическая адаптация инва-
лидов в условиях, максимально 
приближенных к обычным. То 
есть не в стационарах, а в жилых 
домах или квартирах при помо-
щи кураторов (наставников).

Сопровождаемым про-
живанием инвалидов уже не-
сколько лет занимаются служ-
бы государственного и неком-
мерческого сектора. В частно-
сти, краевое госучреждение 
«Губахинский психоневроло-
гический интернат» выпусти-
ло в жизнь целый ряд людей с 
различными видами инвалид-
ности. В Оханском (филиале 
Дубровского психоневрологи-
ческого интерната) помогают 
социализироваться с 2017 года 
в специально оборудованной 
квартире, в Нытвенском (тоже 
филиал Дубровского) – в  об-
щежитии на 30 человек.

Служба сопровождаемо-
го проживания пермского Фон-
да «Дедморозим» к июню 2023 
года  помогла 23 человекам об-
рести навыки самостоятельной 
жизни. Сейчас эти люди получи-
ли или получают образование, 
рабочие специальности, высо-
котехнологичную медицинскую 

помощь. Они решают вопросы с 
жильем, создают семьи и рожа-
ют детей, путешествуют.

– В итоге реализации про-
грамм сопровождаемого про-
живания инвалиды социали-
зируются и развиваются как 
личности, у них официально 
снимают полностью или ча-
стично ограничения в дееспо-
собности, – рассказывает На-

дежда Романова. – А это зна-
чит, что у таких людей после 
получения навыков самостоя-
тельности и ответственно-
сти за свою жизнь открыва-
ются новые горизонты.

Участники  обсуждения при-
няли резолюцию, один из пун-
ктов которой предлагает секто-
рам и ведомствам взаимодей-
ствовать между собой для бо-

лее успешной и качественной 
социализации инвалидов.

– После прохождения про-
грамм сопровождения они как 
бы переходят на ступеньку 
выше, – продолжает Надеж-
да Романова.  – И вот здесь, я 
считаю, наши местные орга-
низации ВОИ уже помогают в 
дальнейшем личностном ро-
сте выпускникам этих про-
грамм. В частности, подопеч-
ные Дубровского психоневро-
логического интерната, ко-
торых признали дееспособны-
ми, участвуют в мероприяти-
ях Нытвенской городской орга-
низации ВОИ.  А наша миссия – 
научить инвалидов не только 
получать услуги, но и менять  
жизнь. И свою, и жизнь окру-
жающих. Например, помогать 
тяжелым (лежачим) инвали-
дам, проводить социальные ак-
ции на благо территории.

По словам заместителя ми-
нистра социального разви-
тия Пермского края Дмитрия 
Санникова, в этом году в Чай-
ковском и Соликамске начнут 
свою работу еще два общежи-
тия, где люди с инвалидностью 
могут вести самостоятельную 
жизнь, а в Чусовом запланиро-
вано открытие в 2024 году.

Мария НИЧОК

ПРАЗДНИК 
СПОРТА, ЭНЕРГИИ, ВОЛИ

Продолжение   на  стр. 5

ТРИ МИНУТЫ 
О ДОБРЕ

В этом году вновь состоит-
ся краевой конкурс видеоро-
ликов на тему толерантного 
отношения к людям с инва-
лидностью «Особый взгляд».

Напомним, что  идея кон-
курса принадлежит кол-
лективу редакционно-из-
дательского центра «Здрав-
ствуй». С тех пор он прохо-
дил шесть лет подряд. Пере-
жил по ряду причин и труд-
ные моменты в своей судь-
бе…  Но я считаю – необхо-
димо продолжать настоль-
ко социально значимый кон-
курс!  За эти годы в нем при-
няли участие не только СМИ 
и отдельные авторы, но и 
школьники, детские кино-
студии, коллективы интер-
натов и детских садов. 

И вот, наконец, в этом году 
по заказу краевого Мини-
стерства соцразвития наша 
организация проведет его в 
седьмой раз. Что особенно 
знаменательно – ведь мы от-
мечаем в 2023-м 35-летие со 
дня создания краевого об-
щества инвалидов. В тече-
ние многих лет мы проводим 
уроки доброты о соблюдении 
этических норм при общении 
с  людьми, имеющими нару-
шения здоровья.

Приглашаем подать за-
явку средства массовой ин-
формации, видеоблогеров, 
родителей, творческие кол-
лективы,  студии – всех, кого 
волнует тема позитивного 
отношения к детям и взрос-
лым с ограниченными воз-
можностями здоровья. Мы 
ждем ролики до 1 ноября на 
нашу электронную почту: 
pkovoi@narod.ru. Текст поло-
жения с формой заявки раз-
мещены на сайте pkovoi.ru в 
разделе «Наши конкурсы и 
фестивали». А также  инфор-
мация о ходе конкурса бу-
дет появляться на наших пу-
бличных страницах в сетях 
«ВКонтакте», «Одноклассни-
ки», Telegram.

Призеров в каждой из ка-
тегорий («Профессионалы» 
и «Любители») ждут дипло-
мы и денежные призы:  за 
первое место – 10000 руб., 
второе — 8000 руб., третье – 
5000 руб. И уже традицион-
но оргкомитет распределит 
специальные поощритель-
ные призы.  Ведь каждый раз 
на конкурсе появляется ав-
тор с очень нестандартным 
взглядом.

Уточню: ваш видеоролик 
на такую особенную тему 
должен быть не более трех 
минут. Торжественная цере-
мония награждения состо-
ится в первых числах дека-
бря, когда отмечается Меж-
дународный день инвали-
дов. И, конечно, ролики бу-
дут размещены на наших и 
партнерских информаци-
онных ресурсах, чтобы их 
увидело как можно больше    
людей. Ведь задача конкур-
са – сделать этот мир добрее 
и лучше.

Надежда РОМАНОВА, 
председатель ПКО ВОИ
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БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

ЭФФЕКТИВНОЕ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

В феврале 2023 года между АНО «Ресурсно-информационный центр 
«Доступная среда» и Инспекцией государственного строительного надзора 

Пермского края (ИГСН) подписано соглашение о взаимодействии
По словам  директора АНО «РИЦ «До-

ступная среда» Натальи Широковой, кото-
рая является членом Общественного сове-
та при Инспекции государственного строи-
тельного надзора Пермского края и участни-
ком рабочей группы при Министерстве со-
циального развития Пермского края по до-
ступной среде для инвалидов и маломо-
бильных граждан, сотрудничество между 
Инспекцией государственного строительно-
го надзора Пермского края и АНО «РИЦ «До-
ступная среда» позволяет устранять наруше-
ния в части доступности зданий для инвали-
дов до введения объектов в эксплуатацию.

– Это сотрудничество закрепило два 
направления, – говорит Наталья Влади-
мировна. – Во-первых, участие специали-
стов центра в промежуточном контроле 
на стадии строительства и приемки со-
циально значимых объектов. Во-вторых, 
консультирование сотрудников ИГСН по 
вопросам соблюдения обязательных тре-
бований, обеспечивающих доступность 
зданий и сооружений для маломобильных 
групп населения.

Так, представители АНО «РИЦ «До-
ступная среда» приняли участие в прием-
ке новой поликлиники по ул. Ленина, 16 в 
Ленинском районе Перми, Дворца моло-
дежи по ул. Петропавловской, 185 после 
масштабной реконструкции, детской по-
ликлиники по ул. Шишкина в Кировском 
районе. Были и совместные выезды в тер-
ритории Пермского края – для проверки 
построенной больницы в Полазне, шко-
лы в селе Филипповка Кунгурского райо-
на, поликлиники в поселке Сива.

Специалисты центра обращали внима-
ние представителей надзорного органа и 
застройщиков на различные недочеты, до-

пущенные в части доступности для маломо-
бильных групп населения (МГН): на располо-
жение и высоту размещения оборудования 
в специализированных туалетах, особен-
ности нанесения контрастной маркировки 
дверей для людей с нарушением зрения, на 
то, что поручни у пандусов и лестниц долж-
ны выходить за пределы марша. 

По итогам совместных выездов АНО 
«РИЦ «Доступная среда» предоставля-
ет список замечаний по своему профилю, 
предлагая решения по устранению нару-
шений. Эксперты отвечают на вопросы, 
возникающие у представителей инспек-
ции и подрядчиков. Сотрудники Госстрой-

надзора при финальной приемке зданий и 
выдаче разрешений на ввод объекта про-
веряют в том числе и выполнение этих ре-
комендаций. Важно, что совместная рабо-
та и полученные консультации помогают 
глубже понять нюансы обязательных тре-
бований в области доступности для МГН и 
применять их при проведении контроль-
ных мероприятий и на других объектах.

Отметим также, что совместные выез-
ды продолжатся: предварительный гра-
фик сформирован на весь 2023 год. 

Роза АКСИЛЕНКО,
главный специалист-эксперт АНО 

«РИЦ «Доступная среда» 

ОФИЦИАЛЬНО

ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ
В состав Президиума Пермской краевой организации ВОИ, как известно, 

входят представители семи cоветов местных организаций (СМО): 
«Верхнекамье», «Запад», «Юг», «Союз», «Согласие», «Пермь», «Центр». 

Мы начинаем рассказ о их деятельности
Напомним, что cоветы мест-

ных организаций (СМО) –  это 
общественный совещатель-
ный орган, целью которого яв-
ляется обеспечение эффектив-
ной, оперативной взаимосвя-
зи местных организаций ВОИ 
с президиумом Пермской кра-
евой организации ВОИ, коор-
динация деятельности мест-
ных организаций ВОИ по реа-
лизации уставных целей и за-
дач ВОИ.  СМО были созданы 
15 апреля 2021 года в связи с 
принятием новой редакции 
устава Пермской краевой орга-
низации ВОИ. 

Конечно, времени прошло 
не так уж много, чтобы советам 
удалось сделать что-то глобаль-
ное, тем не менее результаты 
уже есть. По завершении оче-
редного заседания Президиума  
– оно состоялось в конце июня 
– удалось побеседовать с пред-
седателем СМО «Запад» Егором 
Юдиным и председателем СМО 
«Юг» Раушаном Тагировым. 

По словам Егора Юдина, ко-
торый также является предсе-
дателем Частинской районной 
организации ВОИ, за это время 
удалось организовать постоян-
ное взаимодействие  со всеми 
председателями, которые вхо-
дят в Совет:

– Мы постоянно находим-
ся с ними на связи, решаем воз-
никающие вопросы. Недавно, к 
примеру, в Верещагино прове-
ли заседание председателей, 
которые входят в СМО «За-
пад». Решали текущие вопро-
сы, намечали планы на будущее. 
Естественно, у каждой терри-
тории свои проблемы. Но с по-

явлением Совета мы стали бо-
лее тесно работать сообща, 
помогать друг другу. К примеру, 
у кого-то возникает проблема 
по отчетности – делимся опы-
том. Это касается также на-
писания проектов, помощи в их 
реализации. 

Отметим также, что Частин-
ская организация победила в 
конкурсе социальных проек-
тов Пермской краевой органи-
зации ВОИ – она представля-
ла проект «Мост дружбы», ко-
торый предполагает создание 
условий  для эффективного ре-
шения задач по социализации 
и интеграции людей с инвалид-
ностью посредством развития 
партнерских отношений СМО 
«Запад».

В рамках проекта будет 
проведен семинар председа-
телей организаций, на кото-
ром планируется решить наи-
более наболевшие вопросы, в 
частности трудоустройства. На 
мероприятие решено пригла-
сить представителей Минсоц-
развития и Центра занятости. 

Необходимая информация бу-
дет доведена до каждого че-
ловека. 

Кстати говоря, Егор Ивано-
вич возглавил Частинскую ор-
ганизацию в 2014 году – созда-
вал ее с нуля. За это время орга-
низация выросла до 300 чело-
век. Кроме того, создали пер-
вичку в городе Очере. Впере-
ди – много планов. В частности, 
провести в сентябре традици-
онный творческий фестиваль 
с участием всех организаций, 
входящих в СМО «Запад».

Председатель Бардымской 
организации ВОИ, председа-
тель СМО «Юг» Раушан Таги-
ров, говоря о взаимодействии 
с коллегами, отмечает, что осу-
ществлять его не так уж про-
сто, учитывая большое рассто-
яние между территориями. Од-
нако есть чат, с помощью кото-
рого удается общаться, решать 
проблемные вопросы, а также 
по телефону. 

– Мы часто бываем в Чер-
нушке, Куеде, Осе, Октябрьском, 
проводим там соревнования, 

концерты, другие мероприятия.  
В минувшем году после краево-
го турслета провели аналогич-
ный слет с участием наших ор-
ганизаций. Конечно, мы не толь-
ко развлекаемся и отдыхаем. 
Обсуждаем и такие важные во-
просы, как доступная  среда. По-
могаем людям решать вопросы, 
с которыми им самостоятель-
но не удается справиться. Есть 
планы написать  большой про-
ект и осуществлять его вместе 
с председателями, входящими в 
СМО «Юг».

Раушан Тагиров считает, что 
решение создать такие СМО 
было очень правильным: это 
принесло понимание того, что 
ты не один, рядом находятся ор-
ганизации, люди, к которым ты 
можешь обратиться за советом, 
попросить помощи и сам поде-
литься опытом. Это объединяет, 
дает импульс для развития. 

– Конечно, нагрузки стало 
больше с тех пор, как я стал 
председателем СМО, – гово-
рит Раушан Рафисович. – При-
бавилось ответственности, 
потому что ты несешь ее не 
только за свою организацию, 
но и за другие. Если кто-то 
вовремя не сдал отчет, то 
спрашивают в первую очередь 
с меня. Требуется больше зна-
ний – в правовой части, к при-
меру: если ко мне обращают-
ся с вопросами, я просто обя-
зан на них ответить. Но я 
считаю так: если человек бе-
рет на себя большую ответ-
ственность за людей, он не 
только способствует их ро-
сту, но и сам развивается.

Ирина ГИЛЁВА

Раушан Тагиров

МСЭ

ЭЛЕКТРОННЫЙ 
ВАРИАНТ

В конце июня состоялось 
очередное заседание 

Общественной комиссии 
при ФКУ «ГБ МСЭ 

по Пермскому краю» 
Минтруда России 

Члены комиссии: председа-
тель Пермской краевой органи-
зации ВОИ Н. А. Романова и ди-
ректор АНО «РИЦ «Здравствуй» 
И. В. Моргуненко считают, что та-
кое межведомственное взаимо-
действие выполняет определен-
ную роль в создании нормальных 
условий жизни и деятельности 
людей с инвалидностью.

Традиционно обо всех изме-
нениях в законодательстве в об-
ласти медико-социальной экс-
пертизы и текущей деятельно-
сти главного бюро МСЭ по Перм-
скому краю рассказала Юлия 
Анатольевна Мавликаева, на-
чальник организационно-мето-
дического отдела, доктор меди-
цинских наук, профессор. Прак-
тически закончился переход на 
направление в МСЭ в электрон-
ном виде. Так, за 5 месяцев это-
го года из полученных 17,5 тыся-
чи направлений из медицинских 
организаций 95% – в электрон-
ном виде. У граждан, проходя-
щих МСЭ, есть возможность вы-
бора формы проведения ме-
дико-социальной экспертизы – 
с личным присутствием (очно) 
или без него (заочно). Инфор-
мация о предпочитаемой для 
гражданина форме проведения 
МСЭ и способе связи должна в 
обязательном порядке присут-
ствовать в направлении на МСЭ. 

В настоящее время соотно-
шение очных и заочных экспер-
тиз составляет, соответствен-
но, примерно 40% и 60%. С 
19 июня 2023 года вступил в дей-
ствие приказ Минтруда России 
от 27.04.2023 г. № 342н «Об ут-
верждении перечня показаний 
и противопоказаний для обе-
спечения инвалида технически-
ми средствами реабилитации». 
В новом документе обновлены, 
уточнены и дополнены показа-
ния для назначения ТСР, в соот-
ветствии с которым специали-
сты МСЭ подробно определя-
ют характеристики технических 
средств реабилитации. 

Большой интерес вызвал 
доклад Владимира Анатолье-
вича Бронникова, доктора ме-
дицинских наук, профессо-
ра, директора ГБУ «Центр ком-
плексной реабилитации инва-
лидов»  – «О развитии систе-
мы комплексной реабилитации 
инвалидов в Пермском крае». 
Опыт создания такой системы, 
включающей в себя профи-
лактику, реабилитацию и соци-
альную интеграцию,  поисти-
не уникален. Работая совмест-
но с Министерством социаль-
ного развития Пермского края, 
профессор Бронников не про-
сто разработал многоуровне-
вую, разнонаправленную эф-
фективную систему комплекс-
ной  реабилитации, но и  актив-
но создает и развивает  ее на 
практике. Вопросов было мно-
го, в том числе и о необходимо-
сти быстрых решений по  реа-
билитации участников СВО.

Очень хотелось бы наде-
яться, что большая часть озву-
ченных проектов и планов бу-
дут успешно реализованы, в том 
числе и не без участия членов 
Общественной комиссии.

В июле в рамках 
федерального 
партийного  проекта 
«Единая Россия – 
доступная среда» 
специалистами 
Пермской краевой 
организации ВОИ был 
проведен мониторинг 
уровня  доступности  
учреждений  МСЭ для 
людей с инвалидностью.  

Ирина МОРГУНЕНКО     

Егор Юдин
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РАБОТА ЕСТЬ. 
НЕ ВСЕГДА ЕСТЬ ЖЕЛАНИЕ…
ПКО ВОИ в качестве партнёра Центра занятости населения Пермского края приняло 

участие во Всероссийской ярмарке трудоустройства–2023. 
Она прошла в выставочном центре «Пермь-Экспо» в июне этого года  

На ярмарке были представ-
лены вакансии более 100 пред-
приятий нашего края. В про-
грамме мероприятия значи-
лись тематические и дискусси-
онные площадки, видеопре-
зентации предприятий, откры-
тый диалог с представителями 
предприятий и молодыми спе-
циалистами, мастер-классы по 
созданию резюме, по постро-
ению карьерной траектории, 
методический семинар для ра-
ботодателей по актуальным 
вопросам трудового законода-
тельства и многое другое.

Каждый участник мог по-
лучить информацию об акту-
альных вакансиях на интере-
сующих предприятиях, пройти 
предварительное собеседова-
ние, заполнить анкету, а также 
узнать, как правильно состав-
лять резюме, как вести себя с 
работодателем.

Для отдельных категорий 
соискателей была представ-
лена информация по профес-
сиональному обучению. Для 
школьников провели профори-
ентационный квест, для студен-
тов и выпускников был пред-
ставлен виртуальный тур от ра-
ботодателей. Несомненно, бла-
годаря такому масштабному 
мероприятию ситуация на рын-
ке труда изменится в лучшую 
сторону.

Председатель ПКО ВОИ На-
дежда Романова выступила с 
докладом об опыте работы ор-
ганизации в этом вопросе, рас-
сказав о существующих про-
блемах в трудоустройстве как 
с точки зрения работодателей, 
так и самих инвалидов. 

По словам Надежды 
Анатоль евны, Пермская крае-
вая организация ВОИ активно 
участвует в содействии занято-
сти людей с инвалидностью:

–  Это направление явля-
ется для нас одним из важ-
нейших. Трудовая занятость 
для  людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья 
играет чрезвычайно важную 
роль как в  плане реабилита-
ции, так и в плане  удовлет-
ворения материальных запро-
сов и их  интеграции  в граж-
данское общество. К нам ре-
гулярно обращаются люди с 
инвалидностью по вопросам 
трудоустройства, переобу-
чения. Кроме того,  поступа-
ют вопросы от работодате-
лей о приеме на работу инва-

лидов, об  организации рабочих 
мест в счет квоты. По данным 
вопросам мы взаимодейству-
ем со специалистами Центра 
занятости. Каждый втор-
ник с 13:00 до 16:00 по адресу: 
г. Пермь, ул. Борчанинова, 9  
проводятся консультации по 
таким вопросам, как реги-
страция и подача заявления на 
портале «Работа в России», 
составление резюме, поиск ак-
туальных вакансий, профори-
ентационное тестирование, 
возможность переобучения.

Надо сказать, Пермская 
краевая организация ВОИ уже 
не первый год сотрудничает с 
предприятиями края по орга-
низации рабочих мест в счет 
квоты для трудоустройства ин-
валидов. Так, на сегодняш-
ний день заключено 14 догово-
ров на создание рабочих мест 
в счет квоты, трудоустроены 70 
инвалидов в 28 муниципалите-
тах Пермского края. Специа-
листы по работе с инвалидами 
трудятся в местных организа-

циях ВОИ. Среди организаций-
арендаторов: ООО «Газпром-
трансгаз», ПАО «Метафракс», 
ООО «СК Химспецстрой», ООО 
«ОА Гарант», АО «Уралхим», АО 
ВНИИ «Галургия», ООО «Тепло-
энергопром», ООО «Горноза-
водскЦемент» и другие круп-
ные предприятия.

Также можно отметить ор-
ганизацию на предприятии 
ООО «Типография «Здрав-
ствуй» инклюзивного произ-
водства. Заключен один дого-
вор на создание рабочих мест, 
трудоустроены три инвалида с 
разными нозологиями: после 
инсульта, на кресле-коляске и 
на протезе.

В рамках конкурса социаль-
ных и гражданских инициа-
тив администрации губернато-
ра Пермского края  в 2020 году 
создан сайт trudinvaperm.ru. Он 
способствует активному  трудо-
устройству людей с инвалидно-
стью.

 Кроме того, создана группа 
«ВКонтакте»: «Трудоустройство 

инвалидов в Пермском крае» 
с размещением проверенных 
актуальных вакансий, выде-
ленных в счет квоты для трудо-
устройства людей с инвалид-
ностью. Вакансии взяты с сайта 
trudinvaperm.ru, с портала «Ра-
бота России» и по обращению 
работодателей.

Несмотря на это, проблем 
в трудо устройстве инвалидов 
меньше не становится. Возни-
кают трудности в регистрации 
соискателей на портале «Ра-
бота России» и создании резю-
ме (отсутствие учетной запи-
си на Госуслугах, специально-
го образования, опыта рабо-
ты, прописки и т. д.). Есть слож-
ности в выделении в счет кво-
ты вакансий, требующих тяже-
лого физического труда (груз-
чик, уборщик, разнорабочий, 
дворник). Можно также от-
метить формальный подход к 
квотированию: нередко в ва-
кансиях по квоте наблюдают-
ся ненормированный рабочий 
день, низкая оплата труда; за-
вышенные требования к соис-
кателям с инвалидностью, ра-
бота вахтовым методом, 0,1 
ставки и т. д.

Работодатели зачастую от-
казываются принимать на ра-
боту инвалидов и создавать 
специальные рабочие места, 
принимая во внимание их ча-
стые больничные, необходи-
мость в реабилитации, допол-
нительные дни отпуска.  У ра-
ботодателя не всегда имеют-
ся достаточные знания по эти-
ке общения с инвалидами. На-
личие стереотипов у работо-
дателей в отношении инвали-
дов также служит препятстви-
ем к приему их на работу: счи-
тается, что инвалид ни на что не 
способен, не сможет работать, 
годен только для низкооплачи-
ваемой работы.

Также нельзя не отметить 
и нежелание инвалидов рабо-
тать, их низкую мотивацию к 
труду. Сюда можно отнести и 
отсутствие индексации у рабо-
тающих инвалидов, и  пассив-
ный доход в виде пособия по 
безработице, отсутствие необ-
ходимых навыков, опасения, 
что при выходе на работу сни-
мут группы инвалидности. Не-
смотря на это, ситуация, хотя и 
медленно, но меняется в луч-
шую сторону. 

 Алёна ЕФРЕМОВА

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

ПОКА НЕ ВСЁ БЕЗУПРЕЧНО…
Четыре пермских парка получат паспорта доступности для маломобильных гостей

Пермские парки культу-
ры  и отдыха будут отмечены 
на карте доступности Пермско-
го края, получив паспорта до-
ступности.

Напомним, что эксперты Ре-
сурсно-информационного цен-
тра «Доступная среда» обсле-
довали и провели  паспорти-
зацию четырех парков г. Пер-
ми: сад им. В. Л.  Миндовского 
(Индустриальный район); парк 
им. А. П. Чехова (Орджоникид-
зевский район); «Счастье есть» 
(Кировский район) и «Райский  
сад» (Мотовилихинский рай-
он).

 – Руководители этих пар-
ков обратились к нам, что-
бы мы помогли им занять свое 
место на карте доступно-
сти Пермского края, – говорит 
главный специалист-эксперт 
Ресурсно-информационно-
го центра «Доступная среда» 

Роза Аксиленко. – Радует то, 
что учреждения культуры и 
отдыха начали ответственно  
подходить  к этой теме. Мы 
обследовали зоны этих пар-
ков. Конечно, не все там бе-
зупречно и есть над чем ра-
ботать. Одна из частых оши-
бок: вместо скамей со спин-
ками и подлокотниками нор-
мативной высоты установ-
лены лавки. Это некомфор-
тно и для здорового челове-
ка, а уж инвалида тем более… 
Администрации районов полу-
чат наши выводы и рекомен-
дации, как  именно нужно по-
высить уровень доступности 
для маломобильных гостей. Ну 
а дальше все зависит от ак-
тивности властей: они долж-
ны запланировать эти рабо-
ты. А мы, в свою очередь, рады 
помочь формированию  ком-
фортной городской среды.

Напомним, что учредите-
лем АНО «Ресурсно-инфор-
мационный центр «Доступ-
ная среда» является Пермская 
краевая организация  ВОИ. 

Роза Федоровна Аксиленко 
– первый  и самый опытный экс-
перт по доступности в Прика-
мье, которая впервые получила 
сертификат эксперта по системе 
ВОИ «Мир, доступный для всех» 
в 1999 году. Статус эксперта под-
тверждается каждые пять лет.

Проект Минсоцразвития 
Пермского края  «Карта доступ-
ности Пермского края» https://
bezbarierov.permkrai.ru/perm 
предлагает информацию об 
организации доступной среды 
для инвалидов и маломобиль-
ных групп населения на терри-
тории региона. 

Наталья ШИРОКОВА, 
директор АНО 

«РИЦ «Доступная среда»

КАНИКУЛЫ 
ОТМЕНЯЮТСЯ
Наше неугомонное обще-

ство инвалидов и летом, когда 
все предпочитают отдыхать, 
такой образ жизни не прием-
лет. 

Так, в начале июня состоя-
лась поездка в город Воткинск 
с посещением музея-усадьбы 
великого русского композито-
ра Петра Ильича Чайковско-
го. Впечатления от музея на-
столько сильны, что помнят-
ся до сих пор. Все в музее ор-
ганизовано с большой любо-
вью, на высочайшем профес-
сиональном уровне. Понрави-
лись и Вот кинские термы. Не-
смотря на прохладную погоду, 
все с удовольствием окунулись 
в теплую воду открытого бас-
сейна.

Понятно, что одного энту-
зиазма активистов общества 
не хватило бы, чтобы органи-
зовать столь серьезную по-
ездку: требовались помощни-
ки. Ими оказались работни-
ки ЧУРСа, который не впервые 
предоставляет обществу ком-
фортабельный автобус. По-
этому актив общества от всей 
души благодарит этот отзыв-
чивый коллектив. 

Особые слова благодарно-
сти – директору ООО «АРГОС»-
ЧУРС Олегу Анатольевичу Вос-
трикову, секретарю Вере Алек-
сандровне Красновой, началь-
нику службы эксплуатации 
транспорта Сергею Алексан-
дровичу Милюхину, секретарю 
этой службы Альбине Андре-
евне Решетняк и, конечно же, 
водителю автобуса Алексан-
дру Викторовичу Бобошину. 

Председатель общества 
Валентина Чувашева отмечает, 
что с работниками этого кол-
лектива всегда легко общать-
ся – чувствуются их искреннее 
желание помочь и доброже-
лательность. В ответ на беско-
рыстную помощь члены обще-
ства желают коллективу ЧУРСа 
успешной работы, исполнения 
планов и, конечно же, процве-
тания!

Елена СЕКЛЕЦОВА

ВЕСТИ  С МЕСТ 
ЧЕРНУШКА

СПАСИБО 
ЗА ПРАЗДНИК!

Чернушинская городская  
организация ВОИ 19 июня при-
нимала участие в краевом фе-
стивале «Березовый край», 
который проводился в парке 
им. Горького города Перми. 

Хор «Чернушанка» нашего 
общества, состоящий из 14 че-
ловек, исполнил песню «Бере-
зонька» (слова С. Бокова, му-
зыка А. Трухина).

Фестиваль прошел на вы-
соком уровне. Все коллекти-
вы выступили очень хорошо, 
было много песен о России.

Огромная благодарность 
организаторам Пермской кра-
евой организации общества 
инвалидов за такой интерес-
ный, замечательный праздник!

Также выражаем благодар-
ность администрации Черну-
шинского городского округа за 
предоставленный транспорт, 
а также водителю Александру 
Кушеву за организацию поезд-
ки.

Мария МАШКИНА

Надежда Романова беседует с молодым специалистом
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ТЫ – ЖИЗНЬ!
ФЕСТИВАЛИ

КОГДА МЫ ЕДИНЫ
В июле в Саратове состоялся III Молодёжный фестиваль Приволжского 

федерального округа для молодых инвалидов «Всё в наших руках», 
посвящённый 35-летию Общероссийской общественной организации 

«Всероссийское общество инвалидов» 
Масштабное событие, про-

шедшее под девизом: «Когда 
мы едины – мы непобедимы», 
объединило делегации из 10 ре-
гионов Поволжья (Республи-
ки Марий Эл, Удмуртия, Мор-
довия, Башкортостан, Перм-
ский край, Саратовская, Самар-
ская, Кировская, Пензенская, 
Оренбургская области), а также 
команды из Белгородской и Кур-
ской областей. Всего участие в 
фестивале приняли 96 человек. 
От Пермской краевой органи-
зации ВОИ на фестиваль отпра-
вилась делегация из пяти чело-
век: Екатерина Попова и Антон 
Котов – сотрудники Пермской 
краевой организации ВОИ, Со-
фья Русинова – Кировская рай-
онная организация ВОИ, Павел 
Кучумов – Кизеловская органи-
зация ВОИ и я, Юлия Имполито-
ва (журналист).

Программа фестиваля была 
неразрывно связана с темой па-
триотизма, любви к Родине, 
так что одной из основных це-
лей фестиваля был обмен опы-
том работы региональных ВОИ 
с организациями или учреж-
дениями по реализации меро-
приятий, направленных на па-
триотическое воспитание мо-
лодежи. Это и участие в акции 
«Бессмертный полк», и меро-
приятия ко Дню Победы, и по-
мощь бойцам СВО, жителям 
ЛНР, ДНР, Запорожской и Хер-
сонской областей. 

Подготовка к заключитель-
ному концерту фестиваля на-
чалась с самого первого дня. 
Участников разделили на четы-
ре группы, в каждой из которых 
был выбран свой лидер. Состав 
наших сборных команд полу-
чился самым разнообразным, и 
главной целью для нас было на-
учиться работать вместе, пони-
мать друг друга, прислушивать-
ся и быть заодно. 

У каждой из команд было 
свое особое задание – высту-
пление, отражающее всю те-
матику фестиваля – «История 
моей страны в лицах». А но-
минации были такие: «анто-
логия патриотической песни» 
(в ней участвовали Екатерина 
и Антон), «живая газета» (в эту 
команду попала Софья), «па-
триотическая акция» (в этом 
направлении себя попробовал 
Павел), «инсценировка» (акте-
ром себя пробовала я). Време-
ни на подготовку было совсем 
немного, и потому репетиции 
были насыщенными, продук-
тивными и очень серьезными. 

6 июля – день проведения 
пленарного заседания Обще-
ственной палаты «Роль патрио-
тизма в воспитании молоде-

жи», куда были приглашены 
и участники фестиваля. Этот 
день, пожалуй, был одним из 
самых сложных для нас. В нем 
сочетались и экскурсия по исто-
рическому парку «Моя исто-
рия», и торжественная церемо-
ния открытия фестиваля, и вы-
ступления регионов, и это да-
леко не все! 

В рамках фестиваля состо-
ялся турнир по настольным 
играм «Азул», «Каркассон» и 
«Страшные сказки», где участ-
ники могли продемонстриро-
вать свои стратегические и так-
тические способности. 

Всего в турнире приняли 
участие более 40 человек, во-
лонтеры помогали им освоить 
представленные игры и быстро 
сориентироваться в прави-
лах. Турнир проходил в Центре 
адаптации и реабилитации ин-
валидов «Парус надежды», ко-
торый также порадовал яркой 
концертной программой.

Участники фестиваля усер-
дно готовились к презента-
ции своей работы внутри ре-
гиональных ВОИ и стремились 
рассказать об этом как можно 
больше, поделиться опытом. 

На пленарном заседании 
присутствовали почетные го-
сти: депутат Государственной 
Думы РФ от партии «Единая 
Россия», председатель Всерос-
сийского общества инвалидов 
Михаил Борисович Терентьев, 
председатель Саратовской об-
ластной думы Михаил Алексан-
дрович Исаев и другие. Высту-
пления участников были напол-
нены невероятными история-
ми, трогательными моментами, 
яркими живыми пейзажами. 

Вот и мы – «Пермские мед-
веди» – не упустили возмож-
ности рассказать о нашей рабо-
те по патриотическому воспи-
танию: помощь фронту, плете-
ние маскировочных сетей, соз-
дание волонтерских организа-
ций, поддержка людей с инва-
лидностью, прибывших из ЛНР 
и ДНР, и даже участие в бое-
вых действиях добровольцем 
(спасибо таким героям нашего 
края, как Эдуард Кулев–член на-
шей организации!). Разумеет-
ся, было любопытно узнать и то, 
как участники из других регио-
нов готовились к  презентации:

«Я просто активист ВОИ, 
мне хочется двигаться и разви-
ваться, поэтому по возможно-
сти посещаю различные меро-
приятия: фестивали, форумы, 
слеты», – делится Александр 
Трушков, член Нолинской рай-
онной организации Кировской 
областной организации ВОИ. 
«Когда позвонили из  Кирова и 

предложили поехать на фести-
валь, согласился, не раздумывая. 
От следующего года жду новых 
незабываемых моментов, еще 
больше драйва и активности. И, 
конечно, хотелось бы вновь уви-
деть друзей, ощутить теплоту 
знакомых глаз. Это уже стало 
традицией», – делился молодой 
человек своими впечатлениями. 

Мы вместе выступили в сбор-
ной команде, обучаясь актерско-
му мастерству. Никогда не пред-
ставляла себя на сцене, но опыт 
оказался по-настоящему полез-
ный, а главное – незабываемый! 
В этом году каждому из нас уда-
лось попробовать себя в чем-то 
совершенно новом, неожидан-
ном, завести удивительные зна-
комства и открыть новые талан-
ты. 

Поразило меня и то, что сре-
ди нас, кажется, не было лю-
дей без талантов: у каждого 
свое особенное увлечение, свое 
движение, свой способ самовы-
ражения. Мне посчастливилось 
встретить и актеров, и худож-
ников-живописцев, и музыкан-
тов, и танцовщиков, и спорт-
сменов… А как много людей за-
нимаются рукоделием! И вы-
шивка, и вязание, и резьба по 
дереву – всего не перечислить. 
Не удивительно, что выступле-
ния сборных команд в день за-
крытия фестиваля оказались 
настолько яркими и запомина-
ющимися: когда столько экс-
траординарных людей собира-
ется вместе – создаются вещи, 
поражающие воображение.

«Очень понравилась рабо-
та в сборной команде!» – от-
зывается о событиях Анастасия 
Каркина, заместитель предсе-
дателя Балезинской районной 
организации ВОИ в Удмурт-
ской Республике. «Запомни-
лось все по чуть-чуть, посколь-
ку каждый день был не похож 
на предыдущий. Все события 
так разнообразны, что одно из 
всех я выделить не могу. Конеч-
но, очень сложно было в жару, 
и насыщенность программы 
очень утомляла. Лично мне не 
хватало отдыха хотя бы 10-15 
минут, постоянно находиться 
в коляске на протяжении всего 
дня очень тяжело».

Для многих длительное на-
хождение на улице в этом году 
стало настоящим испытанием: 
сильная жара сказывалась на 
самочувствии и не позволяла 
слишком долго оставаться под 
солнцем. Несмотря на это, наша 
делегация посетила главные 
достопримечательности Сара-
товской земли, в том числе па-
мятник «Журавли», посвящен-
ный героям Великой Отече-

ственной войны и расположен-
ный в Парке Победы в наивыс-
шей точке Соколовой горы. По-
сетили мы и Парк покорителей 
космоса им. Ю. А. Гагарина, ос-
нованный на месте приземле-
ния Юрия Алексеевича Гагари-
на, в 16 км от города Энгельса.

Своими впечатлениями о 
фестивале поделились со мной 
и Елена Мамаева, председа-
тель Большеигнатовской рай-
онной организации Мордов-
ской РО ВОИ, и Евгения Адуш-
кина, председатель Кочкуров-
ской районной организации 
Мордовской РО ВОИ:

«К фестивалю готовились 
с декабря. Так как я уже на нем 
бывала, захотелось побывать 
там снова, – говорит Евгения, 
– собирали сведения по нашей 
теме на протяжении полугода, 
основной наплыв информации 
был в мае. Все намеченные цели 
мы выполнили, и главное, что 
всю суть удалось изложить – 
работа по патриотическому 
воспитанию у нас кипит». 

«Мне посчастливилось по-
бывать на всех трех фестива-
лях, если удастся побывать и на 
следующих – буду очень рада! – 
поддерживает Елена. – Про-
грамма очень насыщенная, к 
концу дня были ощутимы уста-
лость и переизбыток информа-
ции. Появилось очень много но-
вых друзей, были добрые встре-
чи со старыми знакомыми. Де-
лишься опытом – это есть 
большое достижение». 

Торжественный концерт в 
честь завершения фестиваля за-
помнился не только выступле-
ниями сборных команд. Мно-
гие участники за столь корот-
кое время подготовили индиви-
дуальные номера и представили 
их в формате «открытый микро-
фон». Это было и чтение стихов, и 
исполнение песен, яркие видео-
ролики, танцы – множество та-
лантливых людей выступали с 
прочтением известных произве-
дений культуры или с текстами 
собственного сочинения.  

Фестиваль завершился по-
желаниями счастья от нашей 
команды «Пермские медведи», 
все участники остались доволь-
ны программой, событиями и 
новыми впечатлениями. Разде-
ляя их мнение, хочется выразить 
благодарность за проведение 
столь масштабного мероприя-
тия, за чудесные знакомства и 
удивительный опыт. Надеем-
ся встретиться вновь на следу-
ющем фестивале, а до тех пор – 
здоровья и творческих успехов 
всем, кто принял в нем участие в 
этом году! До новых встреч! 

Юлия ИМПОЛИТОВА

БРОНЗА: 
ИЗ ГРОЗНОГО 

В ЕЛОВО
С 17 по 20 июля 2023 года в 

г. Грозном (Чеченская Респу-
блика) состоялась Всероссий-
ская летняя спартакиада детей-
инвалидов с поражением опор-
но-двигательного аппарата.

Соревнования проходили в 
Спортивной школе по адаптив-
ным видам спорта «Ламан Аз». 
Это первые комплексные спор-
тивные мероприятия по адап-
тивным видам спорта, проводи-
мые в Чеченской Республике и 
Северо-Кавказском федераль-
ном округе.

Участниками Всероссий-
ской летней спартакиады де-
тей-инвалидов с поражением 
ОДА стали около 80 спортсме-
нов из 20 субъектов Российской 
Федерации. Были разыграны 20 
комплектов медалей. А также 
Регио нальным общественным 
фондом имени первого прези-
дента Чеченской Республики, 
Героя России Ахмата-Хаджи Ка-
дырова было выделено 500 ты-
сяч рублей в качестве призового 
фонда, которые  были распре-
делены между победителями и 
призерами Спартакиады.

Пермский край и Региональ-
ное отделение Всероссийской 
федерации спорта лиц с пора-
жением опорно-двигательно-
го аппарата в Пермском крае 
представлял школьник из Ело-
во Данил Сиринов – активный 
участник, победитель и призер 
Пермского краевого паралим-
пийского спортивного фести-
валя, в сопровождении Татьяны 
Санниковой – специалиста от-
дела культуры, спорта и туриз-
ма администрации Еловского 
муниципального округа.

Для пятнадцатилетнего спорт-
смена это первые всероссийские 
соревнования. Он принял участие  
в четырех спортивных дисципли-
нах: настольный теннис, дартс, 
шашки и пауэрлифтинг. 

Данил завоевал  бронзовую 
медаль в дисциплине пауэрлиф-
тинг (жим лежа, абсолютная ка-
тегория).  Собственный вес спорт-
смена 56,15 кг, жим штанги 50 кг. 
Не хватило дожать до второго ме-
ста 5,5 кг. Подготовила спортсме-
на к соревнованиям  тренер по 
пау эрлифтингу Анна Абрамова.

От имени всего коллектива 
и председателя Регионально-
го отделения Паралимпийско-
го комитета России в Пермском 
крае Александра Ивонина от 
всей души поздравляем Данила 
с бронзовой медалью, желаем 
ему и его тренеру здоровья, но-
вых достижений и побед!

Татьяна ТРЕТЬЯКОВА 

СПРАВКА
Пауэрлифтинг спорта 

лиц с поражением опорно-
двигательного аппарата – 
паралимпийский вид спор-
та, в котором атлет демон-
стрирует силу верхней ча-
сти тела. 

На XVI Паралимпий-
ских летних играх 2021 
года в Токио Вера Мурато-
ва завоевала бронзовую 
медаль в весовой катего-
рии до 79 кг. 

Данил на помосте
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ПОД ЖАЛЯЩИМ 
СОЛНЦЕМ ОСЫ

Ну а теперь вернемся в самое на-
чало. В открытии турслета приняли 
участие глава Осинской администра-
ции Алексей Григорьев, председатель 
Пермского краевого отделения Феде-
рации спорта лиц с ПОДА Александр 
Ивонин, начальник отдела по делам 
инвалидов краевого Минсоцразвития 
Ангелина Пешехонова, председатель 
Пермской краевой организации ВОИ 
Надежда Романова. 

– Наши паратурслеты – это всегда 
очень важное социально значимое собы-
тие для территории проведения, – от-
метила Надежда Анатольевна. – В по-
вестке местных новостей они ста-
новятся настоящим гвоздем, ярким 
праздником спорта и единения людей с 
инвалидностью, силой воли преодолева-
ющих ограничения по здоровью. Из года 
в год мероприятие приобретает все 
больший масштаб. Мы благодарим ад-
министрацию Осинского района за пре-
красную организацию паратурслета: за 
выбор прекрасной территории на бере-
гу Камы, за своевременный подвоз воды, 
дров, обеспечение охраны, медицинско-
го сопровождения, а также электриче-
ства, которого не было на большинстве 
турслетов. 

В день заезда состоялись конкурс ви-
зитных карточек «Здравия желаем, или 
Давайте познакомимся!», а также инс-
ценировка туристической песни «Люди 
идут по свету». Вечером народ долго не 
расходился: хотелось общаться, знако-
миться, танцевать: к этому так располага-
ют уютные блики костра.

Утро 8 июля. Лагерь просыпается. Де-
журные по кухне готовят завтрак, нама-
зывают хлеб маслом. Большинство жи-
телей – на утренней зарядке под назва-
нием «Проснись и пой!». Стараются все: 
кто-то крутит плечами, кто-то – руками, 
женщины – бедрами. Не до песен!

Вкусный завтрак, сбор у судейской, 
просмотр трассы и этапов «Техники пе-
шеходного туризма». Планировались 
соревнования на катамаранах, но их 
пришлось отменить из-за обмелевшей 
от долгого бездождия Камы. Вообще-
то ужасно жаль: участники турслета 
этот вид спорта очень любят – сорев-
нования на воде всегда проходят азар-
тно, со смехом и шутками, с юморными 
комментариями. Невозможно забыть, 
как весело несколько лет назад сплава-
ла на катамаранах наша журналистская 
команда во время турслета в Нытвен-
ском районе!

Второй день – спортивный. Впере-
ди «пешка», которую должны пройти 22 
команды. Судьи сверяют списки команд 
на двух листах. Такое  – впервые.

Пешеходная полоса – самый слож-
ный вид туристских спортивных сорев-
нований. Она только называется пеше-
ходной, на самом деле ее нужно пробе-
жать на время, правильно выполнив за-
дания на этапах. Этапов шесть, но ка-
кие! Первый этап – «Установка палат-
ки», далее спуск по склону по перилам 
на самостраховке, третий этап – подъ-
ем по склону на самостраховке, четвер-
тый – переправа по бревну, затем вязка 
узлов, и завершает пешеходную полосу 
перенос пострадавшего на носилках. 
В этом году пешеходная полоса про-
ходит через сосновый бор, протяжен-
ность трассы – 800 метров. В зачет идет 
общее время от старта до финиша. За 
каждое неправильное действие коман-
ду штрафуют, вычитают баллы. 

Под первым номером – команда Ле-
нинской районной организации «Улетев-
шие паруса»: три матроса и Анжела. Ка-
питан Сергей Екименко наблюдает с ка-
питанского мостика. Команда готова, па-
руса натянуты. Что ж, попутного ветра 
вам, ребята, ведь первопроходцам всег-
да сложно, хоть и почетно. Несколько 
минут уходит на проверку страховочной 
системы. Старт! Впереди первый этап  – 
«Установка палатки». 

ПРАЗДНИК СПОРТА, 
ЭНЕРГИИ, ВОЛИ

У Эллы Фуражковой (слева), Надежды Романовой и Алены Ефремовой – прекрасное настроение!

На самовар приглашает Суксунская районная организация  ВОИ

К соревнованиям готовятся колясочники

На дистанции
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А на стартовой площадке кипит «Сук-
сунский самовар», команда Суксунской 
районной организации.  Ребята в пятни-
стой униформе настроены только на по-
беду. Предвкушение вкусного шашлы-
ка на обед дает дополнительный заряд 
адреналина – как охотнику, который чув-
ствует добычу.

 – У нас самая молодая команда, вы-
ступает впервые, и я побегу вместе с 
ними, – делится председатель Ольга Ба-
ранова. 

Кругом веселое оживление, разли-
ваются шутки и смех. Хорошее настрое-
ние – главный залог успеха. Неожидан-
но палатка заваливается набок. «Улетев-
шие паруса» натягивают колышки силь-
нее, но от этого брезент только морщит-
ся. Еще одна неудачная попытка. Судья 
советует команде не терять время, про-
должить маршрут дальше. Следующий 
этап – спуск по склону: допустили ошиб-
ку в захвате веревки, в итоге заработали 
штрафные баллы. Подъем с самостра-
ховкой и бревно пролетели на всех пару-
сах. Выступлением остались довольны – 
это главное.

Команда «Дружина» из Чернушки со-
средоточенно надевает страховку, им 
помогает судья Марина. «Дружина» – 
возрастная команда: Нине Пономаревой 
73 года. Небольшого роста и хрупкого те-
лосложения, она выглядит дюймовочкой 
на фоне богатырей. Говорит, что некому 
бежать и что она в юности занималась 
легкой атлетикой и лыжами, поэтому ее 
и взяли вспомнить молодость. 

На часах 12:00, на градуснике плюс 
29. Над головой – «жареное» солнце. 
Воздух напоен смолистым запахом со-
сен и дымом костров. Кто не участвует 
в соревнованиях, прячется в шатре или 
охлаждается в Каме, на финише дежу-
рят болельщики с бутылками воды. «Хо-
лодную и газированную воду пить нель-
зя, можно простудиться, – объявляет 
врач, – лучше пить теплую. Все смеются: 
как будто есть выбор. А воду и не пьют – 
ее льют прямо на голову, высунув язык.

На полосе летят «Крылатые медве-
ди», а мягкой поступью к старту подхо-
дят «Черные коты» из Александровска. У 
них седьмой стартовый номер, и они уве-
рены, что эта цифра принесет им удачу и 
в этом году они завоюют чемпионский 
титул.

После десяти забегов судья сообща-
ет, что лучшее время показала коман-
да «Экстрим» из Оханска.  Удастся ли ей 
удержать свои позиции? Еще не выступа-
ли сильнейшие команды прошлого года 
–  ASTRA и «Апельсин».

Рой «Диких пчел» полетел по трассе – 
это команда из Осы.  Им легче, они хозяе-
ва территории, хорошо знают окрестно-
сти, бывали здесь не раз. Ребята назва-
ли свою команду «Дикие пчелы», пото-
му что их мед самый полезный для здо-
ровья. Немного потеряли время на уста-
новке палатки и узлах, зато быстро ока-
зали помощь пострадавшему, доставив 
его до места. 

Надо отметить, что последний 
этап «Перенос пострадавшего» – но-
вый. Здесь важно знать, как правиль-
но транспортировать тело на носилках 
по полосе препятствий. Для этого су-
ществует несколько правил, например, 
«бежать в ногу», чтобы носилки не бол-
тались и пострадавший не выпал. С од-
ной стороны, спешить нельзя, а с дру-
гой – соревнование проходит на время, 
впереди финиш.

Ведущая объявляет о начале конкурса 
«Блюдо из топора». Команда «Крылатые 
медведи» несет блинчики, а за ней «Вер-
ные друзья» подносят горшок с кашей, 
«Параход» везет плов, и только «Апель-
син» не двигается. Ребята замерли на 
стартовой черте и ждут команду судьи.

Финиширует березниковская коман-
да ASTRA, спортсмены падают за финиш-
ной чертой: все силы отданы ради побе-
ды. Со всех течет пот. По правилам со-
ревнований нужно бежать в спортивной 
одежде с длинным рукавом, а это при 
жаре  дополнительная тепловая нагруз-
ка.  Врач говорит, что надо вставать и хо-
дить, так легче восстановить силы. Капи-
тан команды Владимир Ежов, опытный 
спортсмен, турист, докладывает: палат-
ку собрали за минуту, узлы вязали мень-
ше минуты, остальные этапы пробежали 
на скорости, без штрафных баллов. Вла-
димир доволен командой и результатом. 

– Отстегните только талию и грудь, 
бедра не надо, – кричит судья, помогая 
спортсменам снять страховку. Раздается 
гром смеха. Дышать стало легче.

Красиво, не спеша, стартует команда 
«Веселые татары» из Барды. Еще бы, ведь 
в команде три прекрасные дамы и один 

мужчина. Аккуратно собрали палатку, 
хорошо справились со спуском и подъ-
емом, уверенно преодолели бревно. К 
сожалению, задержались на финише, 
бег по песку, да в горку – еще одно пре-
пятствие. Но общий результат хороший. 
Главное, сами довольны, что все преодо-
лели, не сошли с дистанции.

– Мы собрали команду за три дня, – 
рассказывает Ольга Тимофеева, предсе-
датель Кировского районного общества 
ВОИ. –  В моей организации такие люди, 
что только дай клич, они сразу объединя-
ются и готовы поддержать такое заме-
чательное спортивное мероприятие, как 
турслет. Не зря наша команда называ-
ется «Верные друзья». 

В команде Тамара, Ольга, Наталья 
и Валера. Сегодня они посвящают за-
бег прекрасному и душевному челове-
ку Светлане, у которой день рождения. 
С азартом, лихим задором и восторгом 
«Верные друзья» справились с турполо-
сой и пошли обедать, поздравлять Свет-
лану. Многие в тот день зашли к «Верным 
друзьям» на огонек и остались довольны.

И снова турслет объединил всех в 

одну большую дружную семью, в одну 
команду, без которой многие не мыс-
лят своей жизни. Турслет – это незабы-
ваемо!

– Кто еще не принес блюдо, нам не 
хватает, – кричит в микрофон ведущая. 
Все оборачиваются на конкурсный стол, 
заставленный кашами, блинами и пло-
вом: пахнет заманчиво! 

А в это время начались соревнования 
колясочников. В этом году здесь собра-
лось рекордное число таких туристов. 
Для них запланированы отдельные со-
ревнования: преодоление препятствий, 
вязание узлов, метание дротиков. Но так 
как они используют разные виды кресел-
колясок  – кто механические, а кто элек-
трические, судейская команда быстро 
сориентировалась и провела личное пер-
венство для тех и других.

Призеры среди мужчин-колясочни-
ков на «механике»:

1-е место – Виктор Литвин (Пермская 
районная организация ВОИ);

2-е место – Денис Горбунов (Кунгур-
ская районная организация ВОИ);

3-е место – Виктор Колобов (Инду-

стриальная районная организация ВОИ).
Среди мужчин-колясочников на 

«электрике»:
1-е место – Артур Варфоломеев 

(Свердловская районная организация 
ВОИ);

2-е место – Александр Легостаев (Дзер-
жинская районная организация ВОИ);

3-е место – Алексей Попов (Инду-
стриальная районная организация ВОИ).

Среди женщин:
1-е место – Инна Денисова (Пермская 

районная организация ВОИ);
2-е место – Полина Быченко (Берез-

никовская городская организация ВОИ);
3-е место – Дарья Пономарева (Инду-

стриальная районная организация ВОИ).
Победители всех видов состязаний 

получили в качестве призов дипломы и 
сертификаты на приобретение спортив-
ных товаров, все участники с инвалидно-
стью – дипломы и рюкзаки с эмблемой 
турслета, а также походные миски, а ко-
лясочники еще и кружки.  

Надежда ИВАНОВА 

ПРАЗДНИК СПОРТА, 
ЭНЕРГИИ, ВОЛИ

Продолжение темы   на  стр.  7

Впереди  пешеходная  полоса

Переправа по бревну – дело серьёзное Спуск по склону на самостраховке
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РАЗ БИВУАК, ДВА БИВУАК…
Пока команды соревнуются, иду зна-

комиться с теми, кто остался в бивуаках: 
следить за тем, чтобы не погас огонь в 
очаге, готовить для всех еду, в том числе 
и кашу из топора, заявленную на конкурс. 

Капитан команды Индустриального 
ВОИ «Апельсин» Юлия Гельбич  отмеча-
ет, что в этом году для турслета выбрано 
очень удачное место: 

– Нет спусков и подъемов, что очень 

удобно для колясочников, хорошая ровная 
поляна. На прежнем турслете были кру-
тые горки, и когда прошел дождь, всем 
пришлось несладко, но особенно тем, кто 
на колясках. А здесь очень хорошо, всем 
нравится, все настроены на победу. 

Интересуюсь, что команда приготовила 
на кулинарный конкурс. Оказывается, су-
воровскую кашу из трех видов круп: горо-
ха, перловки и пшена. По одной из версий, 
такую кашу полководец велел приготовить 
солдатам, когда закончились все припасы. 
В казан ссыпали все, что осталось. Оказа-
лось вкусно и питательно,  солдаты набра-

лись сил для дальнейшего похода. Приме-
чательно, что это блюдо, не забытое в Рос-
сии, на конкурс готовила Наталья Ушако-
ва. Желаю команде победы: не зря ведь со-
шлись здесь так удачно две прославленные 
в истории Отечества фамилии!

Впервые в этом году в слете приняла 
участие команда Пермской краевой орга-
низации ВОС под названием «Параход». 
Бивуак оформлен соответствующе: штур-
вал, канаты, морские волны из бело-синей 
ткани. Беседую с участницей команды Еле-
ной Араповой, только что вернувшейся с 
соревнований по пешеходному туризму.

– Конечно, какие-то моменты были 
для нас сложноваты, – признается Еле-
на. – Но вообще мы старались работать 
слаженно, трассу прошли, хотя, может 
быть, и не идеально. Зато хочется от-
метить идеальную организацию слета: 
все удобно, доступно, комфортно. Очень 
понравились «визитки» команд, все с вы-
думкой, творчески представляли себя. 
Замечательное мероприятие, которое 
надолго останется в памяти, зарядит 
оптимизмом и позитивом! 

ПРАЗДНИК СПОРТА, 
ЭНЕРГИИ, ВОЛИ

Начало  на  стр. 1, 5, 6

Окончание  темы   на  стр.  8

Председатель Осинской городской организации ВОИ Т. Мусина: когда душа поет Бивуак команды ВОС «Параход»

Три грации Ведущая Татьяна Виткина и команда «Орджо»

Председатель Добрянской городской организации ВОИ Н. Захарова: 
«Угощаем кашей из полбы» Самое сложное – бежать по песку

ТУРСЛЁТ-2023
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Следующая на моем пути – 
команда «Добротворцы» Добрян-
ского ВОИ, которая  приняла уча-
стие в паратурслете впервые после 
долгого перерыва. И все благодаря 
тому, что год назад его председа-
телем стала Нина Захарова.

Очень быстро удалось собрать 
команду и  подготовить ее. Наш-
ли палатки – у кого-то были свои, 
другие взяли в аренду. Придумали 
форму для участников. 

– Конечно, когда нам выдели-
ли место на поляне, мы понача-
лу немного растерялись, – делится 
Нина Михайловна. – Нужно было 
решить, как и где расставить па-
латки, где разводить костер, как 
и что готовить, как украшать 
бивуак. Опыта ведь не было! Тем 
не менее попытались как мож-
но быстрее сориентироваться  и 
обустроить свой быт. Пригоди-
лись разноцветные лоскутки, взя-
тые из дома: ими мы обозначили и 
украсили свою территорию. 

К нашему разговору подключа-
ется Ольга Александровна Некра-
сова, которая занимается в клубе 
«Непоседы». Рассказала также о 
своем участии в движении «Сере-
бряные волонтеры»: к примеру, они 
плетут сети для СВО. А для конкурс-
ного блюда – полбы, подаваемой в 
горшочке, – она сплела из бечевки 
одежку: и красиво чтоб было, и что-
бы каша долго не остывала. 

Полба, как известно, воспета 
Александром Пушкиным в «Сказ-
ке о попе и его работнике Балде». 
Сегодня она незаслуженно забы-
та, несмотря на ее полезность. Вот 
и решили добрянцы напомнить о 
ней. 

Еще они придумали конкурс 
дня: положили в баночки семь раз-
ных видов круп и предложили на-
ощупь, с завязанными глазами, их 
определить. Лично я с этим зада-
нием справилась, чем заслужила 
аплодисменты хозяек. 

– Нам здесь очень нравится! – 
призналась Нина Михайловна. – 
Такая прекрасная атмосфера, улы-
бающиеся люди, занятые своим де-
лом: кто-то участвует в соревно-
ваниях, кто-то украшает бивуак, 
кто-то готовит еду на костре. На 
завтрак мы готовили манную кашу 
с бананом, на обед поджарим каба-
чок и картошечку на решетке. А во-
обще на природе все вкусно!

Пожелав удачи «Добротвор-
цам», заглянула в соседний бивуак. 
Вернее, меня туда зазвали женщи-
ны из команды «Орджо», предста-
вители Орджоникидзевского ВОИ. 

– Я впервые приехала на слет, 
– говорит Татьяна Филипповна. 
– Слышала много восторженных 
отзывов, и самой очень захотелось 
принять участие. И вправду, здесь 
настоящий, душевный праздник! 
Так много позитивных людей! 

Председатель Орджоникидзев-
ского ВОИ Ирина Перебиковская 
отмечает, что они стараются при-
влекать новых людей, молодежь:

– В этом году новичков четве-
ро, хотя желающих поехать было 
гораздо больше. Здесь нам очень 
нравится: в минувшем году терри-
тория была с препятствиями. Мы 
с удовольствием купаемся в Каме, 
отдыхаем, соревнуемся. Мы вооб-
ще любим ходить в походы, зани-
маться спортом, ездить на при-
роду, лазать по горам, плавать на 
катамаранах. И фотографируем 
наши достижения. 

На костре уже аппетитно буль-
кает рисовая каша: хозяюшки при-
правили ее различными аромат-
ными травами: тут и базилик, и 
кориандр, и петрушка. А капитан 
команды Александр Дмитриев спе-
циально к кулинарному конкурсу 
выточил из дерева маленький то-
порик. Столярничать – его хобби. 
Он и свой дачный домик украсил 
тончайшей резьбой всем соседям 
на зависть. Пожелав команде успе-

хов, направляюсь на подворье Кун-
гурской окружной организации. 
Второй год ее возглавляет Розалия 
Уразметова. 

– Мне очень нравится энергети-
ка этого мероприятия, – говорит 
Розалия Асгатовна. – В свое время я 
работала учителем, и мы тоже ез-
дили на турслеты. Но в паратур-
слете участвую впервые. Хотя Кун-
гуру в этот день, 8 июля, исполня-
лось 360 лет, был большой празд-
ник, но мы решили отправиться 
сюда. Интересно знакомиться с та-
кими разными людьми, но все они 
большие молодцы. Все очень друже-
любные, хотя каждая команда со-
перничает друг с другом на сорев-
нованиях. Все готовы помогать друг 
другу, делиться инструментами. 
Здесь я встретила знакомых предсе-
дателей, с радостью с ними обща-
юсь. В общество я вступила в 2006 
году, через некоторое время после 
рождения дочки Юли – у нее син-
дром Дауна. Сейчас Юле 18 лет, и на 
слет мы приехали вместе. Ей тоже 
очень нравится здесь. 

На кулинарный конкурс кунгу-
ряки приготовили плов. А допол-
нением к нему стал хлеб в виде то-
пора, который испекли постоян-
ные спонсоры из  «Хлебного дома». 

Много лет принимает участие в 
паратурслетах председатель Чер-
нушинского ВОИ Валентина Чер-
нышева:

– Помню, что в самом начале со-
бирались лишь пять-шесть команд, 
а сейчас уже 22. Препятствием 
для нас не становятся  ни жара, ни 
дожди. Бывало, что не могла узнать 
свою коляску: такие комья грязи на 
нее наматывались. И все равно это 
не может усадить дома: настоль-
ко важны новые впечатления. В свое 
время, будучи здоровой, занималась 
спортом: бегала, стреляла, занима-
ла призовые места. И сейчас я тоже 
принимаю участие в соревновани-
ях среди колясочников. Насколько 
это сложно, знаем, наверное, толь-
ко мы. Хочу поздравить с 35-лети-
ем Пермскую краевую организацию 
ВОИ и пожелать ей успехов! Мы ви-
дим, как далеко она шагнула вперед, 
как много делает для членов обще-
ства, как много мероприятий про-
водит. Тот же турслет, для орга-
низации которого требуется нема-
ло усилий. Огромная благодарность 
за это от всех нас!

Много добрых слов от участ-
ников турслета было высказано в 
адрес его ведущей  – Татьяны Вит-
киной, методиста Осинской спор-
тивной школы имени В. А. Лоба-
нова. Все как один говорили о том, 
что такой ведущей еще никогда не 
было на турслетах: настолько про-
фессионально, с юмором, шутка-
ми, остроумно она комментирует 
соревнования. 

Конечно, мне захотелось с ней 
побеседовать. Оказалось, что Та-
тьяна Владимировна в прошлом 
спортсменка, туристка. Так же ез-
дила на турслеты, проходила по-
лосы препятствий. Мастерству ве-
дущей нигде не училась: оно, как 
говорится, от Бога. А еще от ба-
бушки с дедушкой, которые были 
кладезем народной мудрости. 

– Спасибо участникам тур-
слета за добрые слова в мой адрес! 
Видя, насколько позитивная здесь 
атмосфера, я и сама заряжалась 
от нее. Одним словом, мы все были 
на одной волне, и праздник полу-
чился замечательный!

В конкурсе бивуаков первое 
место заняла команда «Суксунский 
самовар», 2-е – «Дикие пчелы», 3-е 
– «Крылатые медведи». В конкурсе 
«Блюдо из топора» первое место у 
команды «Идущие вперед» Дзер-
жинской районной организации 
Перми, второе – у команды «Ор-
джо», третье место заняли «До-
бротворцы». В любом случае мо-
лодцы все. Поздравляем! 

Ирина ГИЛЁВА

ПРАЗДНИК СПОРТА, 
ЭНЕРГИИ, ВОЛИ

ВОСЬМОЙ РАЗ. 
ЛИЧНЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ

Напишу немного о моих впечатлениях от турсле-
та. Я уже восьмой раз на турслете, поэтому могу срав-
нивать. 

Хочу сказать, что с каждым годом уровень стано-
вится выше. Это касается всего: организации, проведе-
ния,  подготовки команд. В этом году организация это-
го мероприятия была на высоте. Отличное место, хоро-
шая ровная поляна, окруженная лесом, который давал 
тень и прохладу, защищал от ветра. Была возможность 
подъехать автотранспорту для разгрузки до места каж-
дой команды. Прекрасный пляж, жаль, что Кама обме-
лела и не было возможности провести водные сорев-
нования, но это не помешало общему впечатлению. 

Администрация Осинского района очень постара-
лась, и специально для нас была выстроена сцена, не-
сколько туалетов, в том числе для колясочников. Было 
проведено электричество, и по вечерам было светло 
и комфортно прогуливаться по палаточному лагерю. 
Очень порадовало то, что для каждой команды к при-
езду были подготовлены дрова, аккуратно сложен-
ные в поленницу. Питьевая вода выдавалась по мере 
необходимости в удобных бутылях, проблем с водой 
не было. На организаторах были надеты футболки с 
надписями: судья, врач, секретарь, и каждый мог ви-
деть, к кому обратиться в случае надобности. 

Что касается программы турслета: первый день 
запомнился необычным происшествием на откры-
тии. После приветствия официальных лиц должен 
был зазвучать Гимн России. Но по техническим при-
чинам музыка не включилась. Все стояли в напря-
женной тишине, и спустя несколько тягостных секунд 
ожидания участники сами запели Гимн нашей Роди-
ны. Начали петь «Черные коты» из Александровска, а 
потом все команды подхватили и спели полностью до 
последней строчки, не сбившись и не спутавшись. Это 
было очень волнительно и трогательно. Молодцы!

На приветствии команд прозвучало много теплых 
слов и поздравлений с юбилеем в адрес Пермской 
краевой организации ВОИ, некоторые команды дари-
ли памятные сувениры.

На конкурсе песен у костра было много интерес-
ных выступлений. Запомнилось выступление коман-
ды «Крылатые медведи» Пермской районной органи-
зации. Они вышли с импровизированным автобусом, 
полным туристов. А березниковская «Астра» ворва-
лась настоящим цыганским табором! 

В этом году новым стало проведение зарядки в со-
вершенно необычном формате. Представитель каж-
дой команды должен был весело и креативно прове-
сти зарядку в течение 3 минут. Всем участникам по-
нравилось это новшество, и они с удовольствием за-
нимались зарядкой.

Наверное, самым важным и волнительным был этап 
пешего туризма. Все команды справились, было много 
споров и нервов, но в итоге самые быстрые, умелые и 
сплоченные команды заслужили призовые места. 

Конкурс одного блюда удивил разнообразием каш 
и топоров. Было много вариантов плова. Но были и 
оригинальные блюда с крупой: роллы, салат с рисом, 
блинчики с начинкой из манной каши.

Соревнования для колясочников тоже не остави-
ли никого равнодушным. Все дружно болели и подба-
дривали участников.

Вечером второго дня «Капустник» вновь собрал 
всех у сцены. Тема все та же: «Солнце, лето, юбилей!». 
Чего только мы не увидели: и зажигательный танец Ле-
нинской организации «Улетевшие паруса», и куколь-
ный театр «Суксунского самовара». Кунгурский экстрим 
зажег всех пародией на Ирину Аллегрову. Вообще па-
родий было много: Екатерина Великая, изобретатель 
Александр Попов, Василий Татищев и другие. Черну-
шинский Колобок вместо того чтобы быть съеденным, 
собрал всех зверей на турслет. Нытвенские «Искры» 
поразили своей артистичностью, а команда «Апель-
син» Индустриальной районной организации  очень 
убедительно разыграла сценку туристической жизни. 
«Веселые татары» Бардымской организации в считан-
ные минуты организовали застолье прямо перед сце-
ной и угостили национальными сладостями всех зри-
телей и членов жюри. Скромная куединская команда 
«Надежда» очень волновалась, ведь у них был дебют в 
этом составе, но юбочки в горошек очаровали всех, и их 
дружно поддержали громкими аплодисментами. Ша-
покляк из краснокамской команды пыталась помешать 
туристам собираться на турслет, но в итоге сама стала 
туристом, а  Полазненская   организация окунула нас в 
любимое с детства Простоквашино.

В третий день турслета веселые старты подняли 
всем настроение, и, наконец, самым долгожданным 
событием было награждение победителей. Коман-
да «Астра» Березниковской городской организации 
ВОИ, по моему мнению, совершенно заслуженно по-
лучила почетное первое место! Поздравляю ребят с 
этой победой! 

А я уже скучаю по старым знакомым, уже жду но-
вой встречи, уже гадаю, где будет проходить следую-
щий паратурслет! 

Алёна ЕФРЕМОВА

Начало  на  стр. 1, 5, 6, 7

Розалия Уразметова (справа) в паратурслете участвует впервые

Фото  Владимира БИКМАЕВА,  Ирины ГИЛЁВОЙ

Моменты турслета освещают корреспонденты 
Ирина Гилёва (слева) и Надежда Иванова
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О СПОРТ – ТЫ ЖИЗНЬ! ОБРАТИТЕ 

ВНИМАНИЕ!

ПРАЗДНИК, КОТОРЫЙ 
ВСЕГДА С ТОБОЙ

Соревнования – это праздник, считают 89 спортсменов-инвалидов из Перми и 
Пермского края, принявших участие в спортивных состязаниях – 

чемпионате Перми по адаптивному футболу
Мероприятие прошло в 

рамках IV этапа XIII Пермско-
го краевого паралимпийско-
го спортивного фестиваля под 
девизом: «Мы побеждаем – 
Россию прославляем!» в кра-
евом центре 28 июня. В сорев-
нованиях приняли участие 12 
футбольных команд из семи 
территорий Пермского края. 
Среди них «Медведи», «До-
брянка Юнайтед», «Огни До-
брянки», «Парма 1», «Парма 2», 
«Прорыв», «Фортуна» и дру-
гие. Соревнования посвящены 
300-летию Перми. 

СЛОВА 
ПОДДЕРЖКИ

Соревнования состоялись 
при поддержке правительства 
и администрации губернато-
ра Пермского края, уполномо-
ченного по правам человека в 
Пермском крае, министерств 
по физической культуре и спор-
ту, по социальному развитию 
в регионе. При поддержке ад-
министрации Перми, спортив-
но-адаптивной школы пара-
лимпийского резерва, Центра 
спортивной подготовки Перм-
ского края, комитета по физи-
ческой культуре и спорту, депу-
татов различных уровней и дру-
гих организаций. 

Перед началом соревнова-
ний с коротким словом высту-
пил уполномоченный по пра-
вам человека в Пермском крае 
Игорь Сапко: «Дорогие участ-
ники соревнований, гости! 
Очень рад сегодня приветство-
вать вас на открытии соревно-
ваний по адаптивному футбо-
лу. Наш добрый парафестиваль 
помогает раскрыться каждому 
из вас, найти новых знакомых, 
показать свои силы и характер. 
Удачи и новых побед, пусть по-
бедит дружба!»

Мария Зиннер, заместитель 
министра по физической куль-
туре и спорту Пермского края, 
обратилась к собравшимся с та-
кими словами: «Хочу пожелать 
вам сегодня хорошо поиграть, 
получить заряд сил, заряд хо-
рошего настроения на все лето, 
сильнейшим – победы. Наде-
юсь, что вы продолжите зани-
маться футболом и мы встре-
тимся с вами на этом фестива-
ле в следующем году».

Перед самым началом игры 
слово взял Александр Ивонин 
– председатель Регионально-
го отделения Паралимпийско-
го комитета России в Пермском 
крае: 

– Разрешите мне от имени 
президента Паралимпийско-
го комитета России Рожкова 
Павла Алексеевича, от имени 
нашей федерации и себя лично 
горячо и сердечно поздравить 
с проведением чемпионата го-
рода Перми по адаптивному 
футболу и с четвертым эта-
пом спортивного праздника по 
адаптивному футболу в рам-
ках Пермского  краевого пара-
лимпийского спортивного фе-
стиваля. Ура парафестивалю!

БИТВА 
ЗА КАЖДОЕ 

МЕСТО
После приветственных 

слов началась игра. Футболь-
ные команды были разделе-
ны на группы, в каждой из ко-
торых по итогам игры опреде-
лялись призеры и победите-
ли. Такие команды награжда-
лись кубками и дипломами, а 
каждый участник – медалью, 
дипломом и ценным призом. В 
итоге получились захватываю-

щие дух состязания с победами 
одних команд и с поражения-
ми других.  Команды бились за 
каждое место в своей группе. В 
захватывающей борьбе с силь-
ными, достойными соперни-
ками продемонстрировала от-
личную физическую подготов-
ку, нацеленность на результат 
команда первой группы «Мед-
веди» – новички соревнований, 
завоевали первое место. 

Среди команд второй груп-
пы одержала победу футболь-
ная команда «Кама-1», тоже но-
вички этого турнира. 

В четвертой группе опреде-
лился победитель – это «БВС-1» 
– команда пермского спортив-
ного клуба «Быть Всегда Спор-
тивными». 

Среди футбольных команд 
пятой группы победу одержала 
пермская команда «ЛиС» («Лов-
кие и Спортивные»), которая в 
прошлом году выступала под 
другим названием. 

Команды, которые не завое-
вали призовые места, получили 
поощрительные призы. Азартная 
игра футболистов охватила всех 
участников, родителей, органи-
заторов, гостей соревнований.

ПРИЕЗЖАЙТЕ, 
ОБЩАЙТЕСЬ, 

УЧИТЕСЬ
После игры нам удалось по-

беседовать с представителем 
команды Добрянки Ираидой 
Анатольевной Орловой, стар-
шим инструктором-методи-
стом по адаптивной физкуль-
туре. 

– У нас в Добрянке есть 

Центр физической культуры, 
спорта и молодежной поли-
тики, – рассказывает Ираида 
Анатольевна. – При этом цен-
тре есть секция адаптивной 
физкультуры. Ребята занима-
ются разные, всех возрастов. 
Есть маленькие, есть и взрос-
лые. Со всеми стараемся зани-
маться от всей души. Участву-
ем в соревнованиях. Ведь что 
такое соревнования – это и 
общение, и проверка своих сил, 
возможностей, то, что мы на-
работали за время трениро-
вок – общий итог тренировок. 
А кроме того, соревнования – 
это праздник! Приезжайте, об-
щайтесь, учитесь! Выигрывай-
те! Но и учитесь проигрывать, 
это тоже в жизни важно.

На вопрос, трудно ли рабо-
тать с ребятами-инвалидами, 
отвечает:

– Да. Трудно. Но я работаю 
с ними уже более пятнадцати 
лет, многому научилась. Ви-
дела, как малышня подраста-
ет, а в секции приходят новые 
люди. Должна вам сказать, 
что мы участвуем не только 
в краевых соревнованиях, но и 
выезжаем на всероссийские. В 
том числе и по плаванию, мы 
не только футболом зани-
маемся. В Казани на соревно-
ваниях были. У нас есть свои 
чемпионы. Работаем и игра-
ем исключительно с удоволь-
ствием. Потому что, если не 
будет удовольствия, не бу-
дет ничего. Должна быть ра-
дость, это должно быть вну-
треннее состояние, которое 
будет помогать. Стержень, 
который держит. А соревно-

вания, чего мы от них ожида-
ем?.. Победы или просто об-
щения и участия? Мы настро-
ены выполнить все задачи. И 
пообщаться, и на людей по-
смотреть, и себя показать. 
Но и победа нам тоже нужна, 
мы на нее настроены. 

Настрой на победу под-
тверждает и бабушка одного из 
участников Надежда Васильев-
на Ощепкова. Вот что она рас-
сказала:

– Я не тренер, я бабушка, вот 
внука сюда привезла. Вот он ви-
сит (показывает на паренька лет 
восьми, болтающегося на штан-
ге ворот), Арсений, в красных 
штанах. Футболом занимается 
уже третий год,  и это ему очень 
нравится. Мы и вокалом еще за-
нимаемся, и спортом. Сюда, 
в Пермь на соревнования, уже 
приезжали. Занимаемся бегом, 
игрой в дартс – мы спортсме-
ны! Инструктор наш – Ираида 
Анатоль евна – с ними постоян-
но занимается. То одним, то дру-
гим, то третьим – от Бога тре-
нер! Побольше бы таких. Счи-
таю, что такие мероприятия, 
как сегодняшние соревнования, 
очень нужны и взрослым, и де-
тям. Во-первых, они развивают-
ся. А во-вторых, спорт поднима-
ет им настроение. Ну и здоровье 
улучшает, что самое главное. А 
кроме того, от самой поездки на 
соревнования одно удовольствие. 
Мы и готовились, вот видите – 
и форму купили (показывает  на 
огромные, ниже колен, красные 
трусы на Арсении), и настрое-
ны мы на победу, без медали уез-
жать не хотим! 

Геннадий СОКОЛОВ

Общественная 
организация 
«Российский 
футбольный 
союз» (РФС) и 
Академия РФС 
открыли программу 
наставничества 
для людей с 
инвалидностью 
«Путь в футбол» 
Программа разработана для 

людей с инвалидностью, ко-
торые хотели бы попробовать 
себя в футболе. Заявки могут 
подать инвалиды разных но-
зологических групп. Главное — 
иметь образование и мотива-
цию для работы в футболе. 

Продолжительность про-
граммы 4 месяца. Первый этап 
обучения пройдет в очной фор-
ме в Москве с 17 по 24 сентября 
2023 года.

Второй этап программы 
пройдет в октябре-ноябре 2023 
года и включает в себя рабо-
ту с наставниками в регионах и 
практику в футбольных клубах, 
региональных федерациях фут-
бола. 

Третий этап пройдет в пер-
вой половине декабря в очном 
формате в Москве, на котором 
участники должны будут защи-
тить свои проекты.

Участие в программе бес-
платное. Все расходы берет на 
себя РФС, включая перелет и 
проживание участников во вре-
мя очных этапов.

По словам организаторов и 
инициаторов новой програм-
мы для людей с инвалидностью, 
главная цель проекта – поддер-
жать людей с инвалидностью 
в построении карьеры в фут-
больной индустрии с помощью 
обучающих мероприятий, ока-
зать консультационную и мето-
дическую помощь. Для участия 
в программе будет отобрано не 
более 20 человек.

Заявки на участие в про-
грамме принимаются Акаде-
мией РФС только в электрон-
ном виде до 17 августа включи-
тельно. Каждому кандидату не-
обходимо заполнить форму ре-
гистрации, а также прикрепить 
следующие документы:

  скан-копию справки, под-
тверждающей инвалидность;

  скан-копию индивидуаль-
ной программы реабилитации 
или абилитации;

  скан-копию диплома 
о среднем профессиональ-
ном или высшем образовании/
справки об обучении на выпуск-
ном курсе учебного заведения;

  видеопрезентацию (не 
более 1 минуты), в которой не-
обходимо рассказать, почему 
вы хотите стать участником про-
граммы и работать в футболь-
ной индустрии.

При заполнении формы не-
обходимо предоставить акту-
альный контактный номер те-
лефона и корректную электрон-
ную почту для обратной связи.

Отбор участников осущест-
вляется на конкурсной основе 
по итогам оценки анкет и видео-
презентаций кандидатов, а так-
же интервью, которое позволяет 
уточнить и дополнить информа-
цию, представленную в анкетах.

Оценка анкет будет прохо-
дить по следующим критериям: 
академические знания, мотива-
ция, инициативность, коммуни-
кативные навыки.

В случае возникновения во-
просов за дополнительной ин-
формацией о программе про-
фессионального наставниче-
ства «Путь в футбол» можно об-
ращаться в Академию РФС по 
электронной почте: academy@
rfs.ru
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СИЛЬНЫЕ – 
ЭТО МЫ!

В Перми завершился первый в стране 
и мире национальный турнир 

по баскетболу «три на три» на колясках
Человек – это не то, что с 

ним сделала жизнь, а то, что он 
сделал с собой после того, что с 
ним сделала жизнь, – говорил 
известный философ, основа-
тель школы экзистенциализма 
Жан Поль Сартр. Действитель-
но, жизнь бывает непредсказуе-
мой, а порой и жестокой. Здоро-
вые, сильные люди могут стать 
инвалидами, а могут просто 
ими родиться. Инвалидность – 
это то, что с ними сделала жизнь. 
Казалось бы, можно опустить 
руки и обреченно смотреть на 
полноценную жизнь, оставаясь 
в ней только зрителем. А мож-
но, бросив вызов тому, что про-
изошло, бороться за право жить 
полноценно и ярко. 

Глядя на мощных мускули-
стых парней в инвалидных ко-
лясках, приехавших 1-2 июля в 
Пермь на заключительный этап 
сезона «Лиги сильных людей», 
сомнений быть не могло – свой 
вызов «тому, что с ними сдела-
ла жизнь», они уже бросили. И – 
победили. 

«Лига сильных людей» – 
турнир, организованный Рос-
сийской федерацией баскетбо-
ла (РФБ) в рамках проекта «Ти-
хий баскетбол». Почему тихий? 
Да потому, что о нем почему-
то не принято говорить громко. 
Ведь это баскетбол для людей 
с различными функциональ-
ными нарушениями. Он имеет 
три направления. Для лиц с на-
рушениями слуха, с поражени-
ями опорно-двигательного ап-
парата и для людей с интеллек-
туальными нарушениями. 

Итак, в Перми, прямо на на-
бережной Камы 1 и 2 июля была 
организована специальная ба-
скетбольная площадка для 
игры «три на три». Трое игро-

ков в колясках в одной команде 
против троих таких же игроков 
– в другой. Игра ведется в одно 
кольцо, что придает ей особую 
динамичность. Помимо всего 
прочего – профессиональный 
свет, звук, дизайн. Играли жест-
ко и интересно. Свободных мест 
для зрителей почти не было. 

В итоге победу одержа-
ла команда из Казани «Крылья 
Барса», уверенно обойдя мо-
сковскую «Фалькон – МБА», а 
бронзу получила команда «Ба-
ски Цоп» из Санкт-Петербурга. 
Награждали победителей гу-
бернатор Пермского края Дми-
трий Махонин, президент РФБ 
Андрей Кирилленко и олим-
пийская чемпионка по баскет-
болу 1992 года Светлана Анти-
пова.

О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

Данила, волонтер:
– Я волонтер. Представляю спортивное во-

лонтерское движение Пермского края. Сегодня 
финальный день Чемпионата России «три на три» 
по баскетболу. Основная часть – мужчины и жен-
щины 1/2 финала и финалы. Дальше у нас прохо-
дит «Лига развития» 1/2 финала, и также будут 
проведены матчи для людей с ограниченными 
возможностями за седьмое место, пятое, третье и 
первое, которые называются «Тихий баскетбол». 

– Вы волонтер. Зачем, что это вам дает?
– Это дает приобретение опыта в общении 

между самыми разными людьми, навык ком-
муникации. Кроме того, это очень хороший 
пойнт (смысл, отправная точка – англ.) в буду-
щую профессию, когда нужно будет взаимо-
действовать с людьми и легко находить кон-
такт с самыми разными из них. Так будет на-
много легче, чем идти в профессию без этого 
опыта.

– В Перми такое мероприятие проходит 
впервые?

– Для Перми это будет первое. Потому что 
финальная часть баскетбола «три на три» про-
водится в разных городах. А Пермь получила 
право проводить эти соревнования благодаря 
тому, что они приурочены к трехсотлетию го-
рода. 

В ходе турнира нам удалось побеседовать как с организаторами мероприятия, так и с его участниками. 

Материал подготовил Геннадий СОКОЛОВ. Фото автора

А вот что рассказал член коман-
ды «Легион-Игра» из Ханты-Ман-
сийска Юрий Отрощенко: 

– Как давно принимаете уча-
стие в спортивных мероприятиях 
для инвалидов?

– Я уже пятый год занимаюсь 
баскетболом на колясках. До этого 
занимался легкой атлетикой и хок-
кеем. Теперь пять лет для меня но-
вый вид спорта – баскетбол. Ну то 
есть как – новый, в школе занимал-
ся на уровне физкультуры. А теперь 
вот пять лет...

– Как получилось так, что ока-
зались в Перми, какие отборочные 
соревнования прошли?

– Мы сначала сыграли этап в 
Санкт-Петербурге, где заняли вто-
рое место, и в Москве – третье ме-
сто. Вот и отобрались в восьмерку 

лучших команд России. 
– Следующий этап какой?
– Следующий этап у нас – это 

отпуск. Потому что сейчас у нас фи-
нальные игры, а после этого в рос-
сийском спорте – баскетбол на ко-
лясках будет большой перерыв. Все 
уйдут в отпуска, затем начнутся но-
вые тренировки и где-то в сентябре 
начнутся новые турниры. 

– Спорт что вам дает?
– Жизнь. Спорт – это жизнь. Об-

щение. Адреналин. 
– По поводу игры что можете 

сказать, как сыграли?
– Сыграли немного  не так, как 

мы того ожидали. Много не заби-
вали. Немного ошибки были. Но это 
спорт, такое бывает. 

– С организацией, которая про-
водит сегодняшнее мероприятие, 
давно взаимодействуете?

– Ну, это новый проект, он взял 
свое начало только в прошлом году. 
И спасибо надо сказать за то, что 
они развивают, популяризируют 
его. Показывают трансляции и за-
писи игр в интернете. Так что  спа-
сибо спонсорам всем. «Тихому ба-
скетболу» и баскетболу «три на 
три». Хорошо, что они развивают 
этот спорт. И люди знают, что такое 
есть в нашей стране. 

– «Лига сильных людей» – это 
что такое?

– Лига – организация, создан-
ная специально для людей с огра-
ниченными возможностями. Там 
играют спортсмены, которые име-
ют инвалидность, травмы, ампутан-
ты, спинальные инвалиды, «шейни-
ки». Вот такое. 

– Сильные люди – это кто?
– Сильные – это мы. 

ВЕСТИ С МЕСТ 
УСТЬ-КИШЕРТЬ

СНОВА 
ЛУЧШИЙ!

Председатель Кишертско-
го районного общества инва-
лидов Николай Худяков  принял 
участие в ежегодной междуна-
родной фотопремии 35AWARDS 
2022 года.

В этом конкурсе приняли 
участие 104 814 человек из 174 
стран мира.  Николай Худяков 
отправил на этот конкурс 137 фо-
тографий, все они прошли отбо-
рочную комиссию.  В конце июня 
этого года были объявлены ре-
зультаты конкурса. 

За активное участие в фо-
токонкурсе Николай Худяков 
был награжден сертифика-
том участника, подтвердивше-
го свой высокий уровень за 2022 
год. 

Его фотографии вошли в 
международный рейтинг за 2022 
год как лучшие: «В храм», «Ма-
рия», «Игра света», «Моя малая 
родина». Николай Худяков по 
итогам голосования профессио-
нального сообщества 35PHOTO 
получил именной диплом. Мы 
поздравляем его с очередной 
победой! 

 В. КОСТЫЛЕВА

РОБИНЗОНЫ
17–24 июля вблизи 
Абазы «Хакасия» 

принимала участников 
Межрегиональной 

туристической акции 
«Робинзоны 

Сибири–2023»
«Мы забрасываем людей в 

тайгу без сопровождающих. 
Они сами ставят палатки, 
сами готовят еду. Только пред-
ставьте, что все это делает 
тотально слепой! И для дру-
гих ребят, практически не по-
кидавших квартиры, в лучшем 
случае – двора, такой экспе-
римент – настоящее приклю-
чение! Мы их учим жить само-
стоятельно, надеяться только 
на свои силы», – обозначила за-
дачи туристической акции Вера 
Туник, председатель ХРО ООО 
«Всероссийское общество ин-
валидов».

Впервые Хакасское регио-
нальное отделение Всероссий-
ского общества инвалидов про-
вело ее в 2012 году. Уже первый 
опыт показал: среди людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья огромное количе-
ство тех, кто стремится выйти из 
зоны комфорта.

www.voi.ru

ТУРИЗМ

Мужчина 45 лет, инвалид  2-й груп-
пы (рост 173 см, вес 60 кг), познако-
мится с понимающей женщиной. 
Т. 8 904 846 00 34.

* * *
Женщина, инвалид 2-й группы, 
49 лет, познакомится с мужчиной 
до 55 лет, желательно из Перми. 
Т. 8 902 648 84 06. 

ПОЗНАКОМИМСЯ?
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ДАЙВЕР БЕЗ РУК И НОГ 
ДМИТРИЙ ПАВЛЕНКО 

23 и 24 июня на базе Центра реабилитации в Перми прошли мотивационные встречи для людей с ОВЗ
За два дня мероприятие про-

екта «Ты можешь все!» посетили 
более 100 человек. Пермяки по-
общались с известным реабили-
тологом и спортсменом Дмитри-
ем Павленко, вдохновились воз-
можностями парапланеризма 
от Михаила Четвертакова и уз-
нали, как вести социальные сети 
от модераторов инклюзивно-
го блога «Город возможностей» 
Алексея Транцева, Ольги Лифа-
новой и Дарьи Сулоевой.

На импровизированной сце-
не появляется Дмитрий Павлен-
ко. О его истории слышали мно-
гие в зале. В 1999 году он, прохо-
дя военную подготовку, лишился 
всех конечностей. Бросал грана-
ту, а она запуталась в маскхала-
те, выпутаться не успел. Несмо-
тря на это, Дмитрий сумел обре-
сти радость движения в дайвин-
ге и яхтинге. Он дипломирован-
ный психолог и реабилитолог. 
Его работа помогает другим лю-
дям принять свою изменившу-
юся жизнь. И мотивирует окру-
жающих Дмитрий в первую оче-
редь своим примером.

– Я стал первым сертифи-
цированным дайвером в Рос-
сии с четырьмя ампутациями, 
– поделился с присутствующи-
ми Дмитрий Павленко. – Я уви-
дел дайвинг как очень классное 
реабилитационное занятие, он 
за очень короткое время позво-
ляет раскрыть внутренние ре-
сурсы человека. Человек прео-
долевает, учится новому, а еще 
он попадает в совершенно но-
вый мир.

Дмитрий Павленко расска-
зал, как поставил в 2018 году 
мировой рекорд по самостоя-
тельному погружению в откры-
той воде на 40 метров. Это счи-
талось невозможным, но Дми-
трий изменил восприятие окру-
жающих. В его жизни погруже-
ние на глубину стало нормой, и 
в ходе одного из путешествий 
ему постоянно приходилось по-
гружаться на эту глубину, чтобы 
увидеть тигровых акул. Как до-
бавила позже из зала его жена 
Ольга, дайвинг стал для их се-
мьи новым объединяющим ув-

лечением, открывающим новые 
грани удивительной жизни.

К разговору на сцене поз-
же подключается Михаил Чет-
вертаков. Он создатель Дзер-
жинской общественной орга-
низации инвалидов-колясочни-
ков «ПараПлан». За его спиной 
8 прыжков с парашютом и по-
леты на параплане. Он чувству-
ет вдохновение среди участни-
ков встречи и обращается к ним 
с важным вопросом.

– Кто готов рассказать о 
своей мечте? – спрашивает силь-
ным голосом Михаил. – Вот я, 
например, мечтал прыгнуть с 
парашютом. До травмы, я 12 
лет в инвалидной коляске, я это-
го не успел сделать. А вот по-
сле травмы начал прыгать. И 
моя мечта осуществилась. Я хо-
тел создать семью – я женился, 
у меня замечательная красавица 
жена. И в принципе, я счастлив.

Слово берет молодой пер-
мяк Александр Галкин. Он тоже 
приехал сюда на коляске. Мо-
лодому человеку 31 год, он за-
нимается спортом, отлично вы-
глядит и организует сообщество 

друзей в социальной сети для 
совместного общения.

– У меня есть мечта зани-
маться прыжками со скал – 
sky jumping. Большая скорость, 
адреналин, меня всегда это за-
хватывало. Мне хочется но-
вых побед, наград, – поделился 
с аудиторией Александр. – Так-
же вопрос про дальнейшее раз-
витие. Я здесь познакомился со 
многими людьми, они все та-
лантливые, уникальные, удиви-
тельные люди, и хотелось бы 
запустить проект творческий, 
хотя бы в рамках этого центра, 
чтобы собираться и общаться 
с ребятами. Чтобы проводить 
вместе вечера, кто-то на ги-
таре играет, кто-то стихи чи-
тает, я вижу в этом новые воз-
можности.

Идеи Александра поддержа-
ли в аудитории. Директор Перм-
ского центра комплексной реа-
билитации Владимир Бронни-
ков предложил организовать 
в центре молодежный клуб, а 
Михаил Четвертаков пригла-
сил Александра отправиться на 
фестиваль культуры и спорта в 

Дзержинск. Все предложения 
молодой человек воспринял с 
воодушевлением и вскоре рас-
сказал об этих возможностях 
друзьям в социальных сетях.

В поддерживающей обста-
новке, которая чувствовалась 
в зале, молодая девушка Юлия 
пожелала исполнить любимую 
песню. Она попросила органи-
заторов поставить мелодию, 
взяла микрофон и, преодолевая 
волнение, запела.

– Говорят, что если ждешь, то 
желание сбудется. Хорошо, что 
ты живешь на соседней улице, 
– спела Юлия под аплодисмен-
ты в такт.

После вдохновляющих исто-
рий гости и спикеры мероприя-
тия отправились обсуждать свои 
идеи и впечатления в кафе. По-
сле перерыва слово взяла коман-
да проекта «Город возможно-
стей». В ней Алексей Транцев, Да-
рья Сулоева и Ольга Лифанова. 
Рядом с Ольгой все время нахо-
дится очаровательный белый ла-
брадор-поводырь.

– Вот уже два года мы с 
командой проекта «Город воз-

можностей», который рабо-
тает при поддержке програм-
мы социальных инвестиций 
СИБУРа «Формула хороших 
дел», развиваем инклюзивный 
блогинг в России, – обратил-
ся к присутствующим Алексей. 
– Это одно из самых перспек-
тивных направлений, к которо-
му сейчас может подключиться 
любой человек. Мы верим в ин-
клюзию и направление цифрово-
го развития, потому что сами 
прошли этот путь.

Команда проекта подели-
лась своими историями реаби-
литации. 

Далее разговор пошел про 
возможности, которые дают со-
циальные сети. Молодые люди 
рассказали, как используют их 
для работы, поиска друзей и 
общения. Также команда про-
екта обратила внимание при-
сутствующих, что в России око-
ло 11 миллионов людей с инва-
лидностью, и у этой аудитории 
есть огромный запрос на ин-
тересный для нее блогинг, где 
та же инвалидная коляска бу-
дет абсолютно нормальной ча-
стью жизни. Где блогеры со схо-
жими возможностями здоровья 
будут рассказывать о своих ин-
тересах, о своей жизни, об ув-
лечениях спортом и прочем. И 
в этом объединяющем контен-
те будут юмор и вдохновляю-
щие идеи.

После Перми команда меж-
регионального проекта «Ты мо-
жешь все!» в рамках програм-
мы социальных инвестиций 
СИБУРА «Формула хороших 
дел» отправится в Томск. Он 
станет четвертым городом в 
программе этого года. Там так-
же проведут мотивировочные 
встречи для местных жителей 
с инвалидностью или ОВЗ, рас-
скажут про проект «Город воз-
можностей», где можно прой-
ти обучение, найти работу, а 
также выиграть путешествие в 
звездный блог-тур осенью 2023 
года.

АО «СИБУР-ХИМПРОМ», 
formula-hd.ru
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35 ЛЕТ – 
ЭТО МОЛОДОСТЬ

29 июня 2023 года во Дворце культуры 
им. Ю. А. Гагарина отметила свой 35-летний юбилей 

Индустриальная районная организация ВОИ 
Зал полон, все присутствующие в 

ожидании начала концерта. Открыва-
ют мероприятие совсем юные участни-
ки танцевального коллектива TimeDance 
с завораживающим танцем «Россия, впе-
ред!». Вступительное слово ведущего, 
несколько слов о жизни районной ор-
ганизации, и на сцене – Виолетта Нико-
лаевна Бережных, председатель Инду-
стриальной районной организации ВОИ, 
с необычным поздравлением – стихот-
ворением «Вы сильные духом и терпели-
вые…»

С юбилеем организацию поздравляют 
глава Индустриального района Дмитрий 
Дробинин, депутат Пермской городской 
думы Тимофей Чащихин, исполнитель-
ный секретарь местного отделения пар-
тии «Единая Россия» Надежда Ефимова и 
многие другие. Одно за другим следуют ду-
шевные, искренние пожелания здоровья и 
успехов всем присутствующим, пожелания 
развития, процветания организации. 

«Преклоняюсь перед вашей силой 
воли и смелостью, умением не останав-
ливаться перед тяжкими трудностями. 
Ваша стойкость духа, сила воли и хра-
брость неизменно вызывают уважение. 
В этот день я желаю вам крепкого здо-

ровья и благополучия, любви близких и 
внимания окружающих. Пусть каждый 
день приносит вам новые силы и радость 
жизни», – звучит для всех присутствую-
щих трогательное поздравление Дми-
трия Станиславовича Скриванова, депу-
тата Государственной Думы РФ, от имени 
которого сегодня выступает Ирина Щер-
бакова. 

Членам организации вручаются благо-
дарственные письма и подарки. Отмеча-
ется гостями мероприятия успешное ру-
ководство районной ВОИ Виолеттой Ни-
колаевной Бережных. Одно из писем се-
годня вручается активисту организации, 
который всегда охотно участвует в жиз-
ни ВОИ, будь то мероприятия спортивные 
или творческие – Василию Кардакову.  

«Главной задачей Индустриальной рай-
онной организации ВОИ является то, что-
бы люди с ограниченными возможностями 
здоровья чувствовали себя здесь как дома, 
чтобы каждый мог получить ответ на ин-
тересующие и волнующие вопросы, чтобы 
каждый мог реализовать свои возможно-
сти в спорте, в творчестве и общественной 
жизни нашего района», – говорит ведущий, 
пока на сцене загораются огни. Под бурные 
аплодисменты появляются яркие творче-

ские коллективы: TimeDance, «Шоу – театр 
«Бибигон», ансамбль танца «Выкрутасы» и 
многие другие. Выступления следуют одно 
за другим: вот ребята из танцевальных кол-
лективов радуют публику зажигательны-
ми движениями, исполняя всеми любимую 
«Калинку», а затем – и современную хоре-
ографию. Родные и душевные песни зву-
чат у юных вокалистов и у опытных эстрад-
ных исполнителей. Слушатели концерта 
от всей души подпевают знакомым моти-
вам, выступающие – на одной волне со сво-
ей публикой. Событие оставило массу впе-
чатлений в сердцах людей, каждый испол-
нитель, каждый коллектив были встрече-
ны зрителями с восторгом и искренней те-
плотой. 

Юбилей Индустриальной районной 
организации ВОИ получился не только 

очень живым и эмоциональным, но и не-
вероятно трогательным и теплым. 

Улучив минуту, интересуемся у пред-
седателя организации Виолетты Никола-
евны Бережных о перспективах развития 
районной ВОИ:

«Хочется, чтобы в нашей организации 
было больше энтузиастов. У нас в боль-
шинстве своем активны люди, которые с 
нами уже давно, а новенькие и молодые не 
так много участвуют в событиях. Ждем мо-
лодых!» – с таким пожеланием обращает-
ся Виолетта Николаевна к членам ВОИ. 

Впереди много нового и интересного, 
желаем Индустриальной районной ор-
ганизации больше активных участников, 
больше ярких событий, развития и про-
цветания. С юбилеем!

Юлия ИМПОЛИТОВА

ЮБИЛЕИ
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О СПОРТ, ТЫ – ЖИЗНЬ!

СЕРЕБРО ОПЯТЬ НАШЕ!
Команда Пермской краевой организации ВОИ заняла второе место 

на  Всероссийской паратуриаде «Юрюзань–2023»
X  турфестиваль людей с 

инвалидностью прошел  с 12 
по 18 июля в Башкирии в пар-
ке  «Янган-Тау». В составе нашей 
команды были уже опытные ма-
стера: Денис Горбунов и Алек-
сандр   Карпов (Кунгурская ор-
ганизация  ВОИ), Ирина  Закам-
ских и Галина Масиленис (Крас-
нокамская организация ВОИ), 
Юлия Ощепкова (Чусовская ор-
ганизация ВОИ), а также дерзкие 
новички Евгений Сухорослов 
(Добрянская организация ВОИ) 
и Анна Бессонова (Соликамская 
организация ВОИ). Руководи-
телем команды нынче выступи-
ла известный организатор пара-
сплавов Юлия  Гельбич (Инду-
стриальная организация ВОИ).

В туриаде приняли участие 
более 162 спортсменов регио-
нальных организаций ВОИ из 
12 регионов России: Башкор-
тостана, Татарстана, Пермско-
го края, Свердловской области, 
Челябинска, Оренбурга, Нижне-
го Новгорода, Мурманска и Мо-
сквы. Впервые примут участие 
команды из Донецкой и Луган-
ской Народных Республик. 

Команды проходили три 
дистанции: водную, горную и на 
средствах передвижения. Мож-
но было попробовать освоить 
мобильный скалодром, прой-
ти мастер-классы по стрельбе 
из лука, рисованию пейзажей 
в формате пленэра. И красоты 
парка Янган-Тау того стоили!

– Напомню, что наши ребя-
та завоевали серебряный Кубок 
второй раз подряд, очень гор-
димся нашими ребятами, – го-
ворит председатель  общества 
Надежда Романова. – Как всег-
да, мы включили в команду но-
веньких. Возможно, если бы мы 

сформировали  команду только 
из опытных  участников, мы бы 
завоевали и золото.  Но я счи-
таю, что важнее молодежи да-
вать шанс  выступить на круп-
ных соревнованиях. 

В личных зачетах наши ре-
бята заработали 14 медалей.

Суперспортсмен на кресле-
коляске Денис Горбунов – три 
медали (в личных зачетах за 
третье место на дистанции «На 
средствах передвижения», вто-
рое – за пешеходную дистан-
цию и в общекомандном – за 
водную в классе «К-4»). 

Ирина Закамских – две ме-

дали (за второе место на гор-
ной дистанции и за второе об-
щекомандное место). 

Александр Карпов – три ме-
дали (за первые места в горной 
и водной дистанциях и второе – 
на водной в классе «К-4»).

Юлия Ощепкова  – три ме-
дали (за третье место в пеше-
ходной  дистанции, второе – 
за водную и также второе – за 
вод ную в классе «К-4»).

И новички не подкачали: Ев-
гений Сухорослов завоевал две 
медали (за третье место на гор-
ной дистанции, за второе – на 
водной в классе «К-4»).

Анна Бессонова (медаль 
за третье место в дисципли-
не «дистанция – водная» и ди-
плом «За волю к победе» на 
дружеских соревнованиях по 
адаптивному скалолазанию):

– Я очень переживала, как 
бы не подвести команду, так 
как еду впервые на соревнова-
ния по спортивному туризму. Я 
попробовала свои силы в водной 
дистанции, в адаптивном ска-
лолазании и в дистанции гор-
ной. Осталось много хороших 
впечатлений!

Женя Сухорослов:
– Я как студент факульте-

та адаптивного спорта Перм-
ского педуниверситета со спор-
тивным туризмом знаком. Но 
здесь увидел высокий уровень со-
ревнований. Этот вид спорта 
экстремальный, сложный, как и 
в любых других спортивных на-
правлениях. Для меня получи-
лось незабываемое приключение.

Заслуженная чемпион-
ка Юлия Ощепкова принимает 
участие в соревнованиях не пер-
вый год и может определить, как 
развивается фестиваль:

– Каждый год  организато-
ры и судьи придумывают но-
вые виды состязаний для лю-
дей, использующих инвалидную 
коляску. А что касается нашей 
команды: подобралась заме-
чательная дружная компания. 
Каждый – сильная личность!

Руководитель Юлия Гель-
бич считает, что ей посчастли-
вилось впервые побывать на та-
ком мероприятии: 

– Ответственность за 
команду – сложная работа, ко-
торая соединяет в себе взаи-
модействие как с командой, так 
и с организаторами. Такие ме-
роприятия очень важны, ведь 
тут идет борьба, важны уро-
вень подготовки, мастерство 
в прохождении дистанций. Это 
дает толчок для дальнейших 
тренировок, чтобы улучшать 
свой результат в будущем.

Добавим, что первое место 
в этом году заняла Оренбург-
ская областная организация 
ВОИ, а третье – Челябинская 
областная организация ВОИ.

Организаторы фестиваля: 
Всероссийское общество инва-
лидов (ВОИ) и Российский спор-
тивный союз инвалидов (РССИ) 
при поддержке Министерства 
спорта РФ, Министерства спорта 
Республики Башкортостан, Фе-
дерации спортивного туризма 
России. Партнеры туриады: ад-
министрация Салаватского рай-
она Республики Башкортостан и 
санаторий «Янган-Тау».

Марина ВЯТКИНА, 
Ирина ЗАКАМСКИХ

Денис Горбунов: 
три медали! Готовится 

Ирина Закамских

Евгений Сухорослов 
и Анна Бессонова – 

скалолазы

На водной 
дистанции 

Александр Карпов

О СПОРТ, 
ТЫ – ЖИЗНЬ!

МУЗЕЙ 
ВИРТУАЛЬНЫЙ, 

СЛАВА – РЕАЛЬНАЯ
В спортивном комплексе  

им. В. П. Сухарева во время тор-
жественного открытия спортив-
ного  праздника по адаптивно-
му футболу в рамках IV этапа 
XIII Пермского краевого пара-
лимпийского спортивного фе-
стиваля под девизом: «Мы по-
беждаем – Россию прославля-
ем!» состоялась презентация 
виртуального музея паралим-
пийской славы Пермского края.

Создание музея стало воз-
можным благодаря проекту-по-
бедителю «Виртуальный музей 
паралимпийской славы Перм-
ского края» краевого конкурса 
социальных проектов на предо-
ставление грантов губернатора 
Пермского края социально ори-
ентированным некоммерческим 
организациям в 2022 году.

Здесь можно познакомиться с 
рассказами о спортсменах – на-
ших земляках, заслуженных ма-
стерах спорта России, мастерах 
спорта России международно-
го класса, покоривших паралим-
пийский и сурдлимпийский спор-
тивный олимп. О них рассказыва-
ют газетные статьи, фотографии 
с соревнований, их личные спор-
тивные вещи, медали, дипломы, 
грамоты, видеоинтервью. Вир-
туальный музей создан для при-
влечения к занятиям адаптивной 
физкультурой и спортом инвали-
дов и лиц с ОВЗ.   

Проект-победитель реали-
зован общественной организа-
цией инвалидов «Ассоциация 
поддержки инвалидного спор-
та» Пермского края. Руководи-
телем проекта является Алек-
сандр Валентинович Ивонин.

Виртуальный музей досту-
пен для всех жителей нашего 
края, России и мира, в котором 
можно узнать много интересно-
го о спортивных достижениях 
героев спорта и который разме-
щен на сайте www.апис.рус.

 Отзывы о виртуальном му-
зее паралимпийской славы 
Пермского края осуществляют-
ся в форме по ссылке  https://
forms.gle/srn4nsm27ZwZT2af9

ВЕСТИ С МЕСТ 
ЧЕРНУШКА

ПОДАРИЛИ 
ПЕСНИ

Коллектив Чернушинского 
общества инвалидов по просьбе 
Бедряжинского дома культуры в 
День России, 12 июня, выступил 
с концертной программой. 

Ансамбль «Чернушанка» ис-
полнил песню о России, а Влади-
мир Ракин спел песни «Родина» 
и «Белые розы». Наш председа-
тель Валентина Чувашева вы-
ступила с  песней «Я не могу ина-
че»,  а Татьяна Мерзлякова и Ни-
колай Вшивков исполнили пес-
ню «Горька на привкус поздняя 
любовь». Валентина Зартдинова 
спела песню «Ниточка-иголоч-
ка». Прозвучала ода о России в 
исполнении Валентины Зартди-
новой, Любови Выборновой, Ва-
лентины Чувашевой, Сергея Не-
ганова, Татьяны Мерзляковой. 
Валентина Чувашева, Валенти-
на Зартдинова, Валентина Горо-
женинова и Любовь Выборнова 
исполнили песню «Белая бере-
за», а на баяне  им аккомпаниро-
вал Николай Вшивков. 

Огромная благодарность Людми-
ле Васильевне Мерзляковой и Оль-
ге Николаевне Аликиной за пригла-
шение, спасибо зрителям. Отдельная 
благодарность за поездку в село Бе-
дряж  – Николаю Ивановичу Вшивко-
ву, Александру Викторовичу Жижеле-
ву, Михаилу Сергеевичу Чувашеву, Та-
тьяне Аркадьевне Макаровой.  

Мария МАШКИНА

Команда ПКО ВОИ «Экстрим»:  Евгений Сухорослов, 
Галина Масилёнис, Александр Карпов, Юлия Гельбич, Ирина Закамских, 

Анна Бессонова, Денис Горбунов и Юлия Ощепкова
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